
Медиа  
не сходят 
с экранов
Россияне предпочитают 
потреблять информацию 
в интернете

В 2016 году россияне в сред-
нем стали на семь минут в день 
меньше смотреть телевизор и на 
18 минут больше времени прово-
дить в интернете со смартфонов, 
следует из данных Deloitte. При 
этом новостным и официальным 
сайтам в интернете россияне ве-
рят даже больше, чем телевиде-
нию. В целом потребление медиа 
в стране растет — помимо интер-
нета его повышают электронные 
книги и видеоигры.

Рост медиапотребления в России 
в 2016 году составил 6%, подсчитали 
в Deloitte. Показатель основывается 
на разнице между долями опрошен-
ных, отметивших рост и снижение 
потребления медиа; выборка соста-
вила 1,6 тыс. человек старше 16 лет из 
46 субъектов РФ. Темп роста индекса 
медиапотребления замедляется: по 
итогам 2015 года он увеличился на 8%.

Драйверами роста медиапотре-
бления в России остаются интернет 
(в этом сегменте разница между от-
метившими рост и снижение потре-
бления достигла 62%), электронные 
книги (31%) и видеоигры (4%). Рост он-
лайн-активности произошел за счет 
старших возрастных групп, а также 
за счет пользования смартфонами, 
отмечается в исследовании Deloitte. 
Владельцы последних стали прово-
дить на 18 минут больше времени 
в интернете в день, в то время как 
пользование интернетом с ноутбуков 
и стационарных компьютеров снизи-
лось на 13 и 14 минут соответственно.

Лучшая динамика в интернете 
у социальной сети «ВКонтакте», сле-
дует из исследования: доля тех, кто 
стал чаще пользоваться сайтом, на 
28% превысила долю тех, кто поль-
зуется им реже. 19% соответствую-
щий показатель достиг для новост-
ных сайтов в целом, 5% — у сети 
Instagram. Активность в Facebook 
в целом падала, но росла среди тех, 
кто чаще пользуется иностранными 
источниками новостей, чем россий-
скими, указывают в Deloitte.

Продолжает снижаться потребле-
ние офлайн-медиа.
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Бритва Кудрина
Проект ЦСР предполагает сокращение военных и пенсионеров в пользу учителей и врачей

Глава Центра стратегических разрабо-
ток (ЦСР) Алексей Кудрин представил 
вчера на совещании у премьер-минис-
тра Дмитрия Медведева первые общие 
предложения об идеях, которые будут 
закладываться в конструкцию готовя-
щейся центром президентской страте-
гии на 2018–2024 годы. ЦСР предлагает 
выбирать между повышением налого-
вого перераспределения в 2019 году 
до 34–35% ВВП и «бюджетной консоли-
дацией» с расходами 31–32% ВВП. В на-
боре мер — административная реформа 
«с вовлеченностью лидера», увеличе-
ние пенсионного возраста с 2020 года, 
сокращение за 20 лет социальных и во-
енных расходов в пользу образования 
и здравоохранения.

ЦСР завершил отбор ключевых мер и по-
казателей долгосрочной стратегии разви-
тия РФ на 2018–2024 годы. Согласно пла-
ну центра, до конца декабря они должны 
быть представлены президенту, премьер-
министру и основным участникам обсу-
ждения. Процесс отбора, судя по всему, за-
вершен — вчера глава ЦСР представил на 
совещании у премьер-министра Дмитрия 
Медведева первый пакет документов ЦСР, 
имеющих отношение к делу. На практи-
ке это означает, что первый этап подготов-
ки в центре будущей президентской страте-
гии (определение главных ориентиров, це-
лей и задач стратегии) с участием предста-
вителей правительства завершен. Презен-
тация ЦСР есть в распоряжении 

”
Ъ“, из нее 

видны главные будущие предложения ко-
манды Алексея Кудрина по президентской 
стратегии на 2018–2024 годы и к будущей 
правительственной стратегии-2035, с кото-
рой она будет гармонизирована (см. 

”
Ъ“ от 

27 декабря).
Главной целью президентской страте-

гии, разрабатываемой на площадке ЦСР, яв-
ляется, напомним, увеличение темпов ро-
ста ВВП РФ до 4,3% к 2024 году с сохранени-
ем их на уровне не ниже 3,7% до 2035 го-
да. «Инерционные» оценки ЦСР (без реали-
зации стратегии) предполагают торможе-
ние восстановительного роста ВВП — 2,4% 
к 2024 году и 1,7% в год к 2035 году. Основ-
ным инструментом вывода российской эко-
номики на целевую траекторию в ЦСР ви-
дят повышение производительности тру-
да — а альтернативой называют привле-
чение в экономику до 2019 года дополни-

тельных (по отношению к прогнозным по-
казателям Минэкономики) 4,5 млн человек 
рабочей силы и 40 трлн руб. инвестиций. 
Очевидно, что последнее следует рассма-
тривать как ложную альтернативу. Сложно 

предположить, какого рода события в со-
седних странах могут привлечь в РФ такое 
число трудовых мигрантов и что из этого 
выйдет — но еще сложнее представить се-
бе желание неизвестных инвесторов вкла-
дывать в экономику России дополнительно 
по $18 млрд в месяц в следующие три года.

В оценках необходимого прироста про-
изводительности ЦСР ссылается на расче-
ты ИЭП им. Е. Т. Гайдара, по которым ее тре-
буемое увеличение составит 50–60%, что со-

поставимо с ростом показателя, накоплен-
ным в экономике России в 2000–2016 го-
дах (52%). Для достижения такого результа-
та она должна расти на 1,06% в 2018–2024 го-
дах с ускорением до 2,4% в год на горизон-
те 2025–2035 годов, что позволит медлен-
нее наращивать инвестиции: их доля к ВВП 
(18% ВВП в 2016 году) в целевом сценарии 
к 2024 году должна достичь 23% ВВП — раз-
рыв с инерционным сценарием составит 
около 2 процентных пунктов. Состояние де-
мографии также не способствует экономи-
ческому росту, и эта ситуация сохранится 
на ближайшие 15 лет, констатируют в ЦСР: 
к 2030 году численность трудоспособного 
населения снизится на 7 млн.

Часть проблем команда Алексея Кудри-
на предлагает решать безальтернативно — 
это рост численности экономически актив-
ного населения за счет увеличения пенси-
онного возраста с 2020 года. Рассматрива-
ются два сценария: рост срока выхода на 
пенсию по полгода в год, до 63 лет в 2035 
году, или по году в год, до 63 лет к 2028 го-
ду. В первом случае это позволит вернуть 
к 2035 году численность трудоспособного 
населения к уровню 90 млн человек (макси-
мум, достигнутый в 2006 году), во втором — 
к 88 млн человек к тому же сроку.

Вторая часть — новая попытка поворо-
та к высокотехнологичной экономике как 
способ роста производительности труда. 
Концепция долгосрочного развития (она же 
«Стратегия-2020») правительства 2008 года 
не выполнена — расходы на НИОКР почти 
не выросли, доля инновационных пром-
предприятий увеличилась с 8,5% до 10% 
к 2014 году вместо планировавшихся 40–
50%. Предлагаемая экспертами ЦСР целевая 
структура роста производительности силь-
но отличается от ранее предполагавшихся.

Команда Кудрина предлагает наращи-
вать ее в первую очередь в IT и связи (потен-
циальный вклад в рост общей производи-
тельности — 30 п. п.), финансовых и бизнес-
услугах (9 п. п.), логистике (7 п. п.) и стро-
ительстве (6 п. п.). Потенциал роста про-
изводительности в обработке много ни-
же (2 п. п.) — напомним, практически все 
правительственные концепции строятся 
на идее роста производительности имен-
но в обработке, и это крупнейший потен-
циальный конфликт ЦСР с правительством.
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Глава ЦСР Алексей Кудрин  
приоткрыл главе правительства  
разрабатываемые для будущего  
президента планы структурных  
реформ  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Забралвагонзавод
«Ростех» собирает танковую монополию

”Ъ“ стала известна основная кандида-
тура на место гендиректора проблем-
ного Уралвагонзавода (УВЗ), который 
вчера президент Владимир Путин пере-
дал «Ростеху». По данным источников, 
вместо Олега Сиенко УВЗ будет руково-
дить заместитель главы Минпромторга 
Александр Потапов. Ему придется разо-
браться с миллиардными долгами пред-
приятия, образовавшимися в основном 
из-за убыточности вагоностроительно-
го бизнеса, и сформировать на базе УВЗ 
и «Курганмашзавода» объединенный 
бронетанковый холдинг.

По данным 
”
Ъ“, проект указа о передаче 

100% УВЗ в ведение «Ростеха» готовился на 
протяжении месяца и в конце прошлой не-
деле с визой премьера Дмитрия Медведева 
был направлен в Кремль. Вчера Владимир 
Путин документ подписал, поручив прави-
тельству обеспечить передачу «Ростеху» ак-
ций УВЗ, ряда НИИ и предприятий коопе-
рации в течение 18 месяцев. УВЗ и «Курган-
машзавод» (передается «Ростеху» от концер-
на «Тракторные заводы») могут составить 

основу бронетанкового холдинга, посколь-
ку обладают схожими компетенциями, сооб-
щил глава госкорпорации Сергей Чемезов. 
В УВЗ 

”
Ъ“ сообщили, что всегда придержи-

вались позиции о создании объединенной 
бронетанковой корпорации «как следующе-
го этапа развития УВЗ».

Непосредственным поводом для переда-
чи УВЗ в «Ростех» стало тяжелое финансовое 
состояние предприятия. «Нужно провести 
оздоровление, там достаточно большие дол-
ги,— заявил господин Чемезов.— Они обра-
зовались из-за того, что появилась компания 

”
УВЗ-Логистик“, которая сама себе покупала 

вагоны, поскольку ОАО РЖД (точнее, желез-
нодорожные операторы, ОАО РЖД вагонами 
напрямую практически не владеет.— 

”
Ъ“) их 

не покупало в течение двух-трех лет подряд. 
Это было сделано для того, чтобы не оста-
навливать производство». Господин Чеме-
зов вчера уточнил, что основной долг мож-
но будет погасить путем продажи «УВЗ-Логи-
стик» (УВЗЛ).
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Самописец рассказал  
о закрылках
Появилась новая версия крушения Ту-154

Вчера был расшифрован параметри-
ческий самописец самолета Ту-154Б2 
Минобороны РФ, рухнувшего в минув-
шее воскресенье в Черное море. По дан-
ным источников ”Ъ“, согласно предвари-
тельному анализу данных, полученных 
с «черного ящика», развитие нештатной 
ситуации на борту могло начаться с не 
убравшихся по какой-то причине закрыл-
ков. Пытаясь компенсировать возник-
ший из-за этого пикирующий момент, 
пилоты усугубили ситуацию до критиче-
ской, чрезмерно задрав нос самолета.

Как стало известно 
”
Ъ“, вчера утром водо-

лазам удалось обнаружить и поднять на по-
верхность самый большой за все время пои-
сковой операции фрагмент самолета — че-
тырехметровый кусок хвостовой части Ту-
154Б2, находившийся на 30-метровой глу-
бине. В нем и нашли параметрический само-
писец, регистрирующий параметры полеты 
и работу всех систем лайнера. Его тут же от-

правили в Центральный научно-исследова-
тельский институт ВВС в подмосковных Лю-
берцах. Минобороны вчера сообщило, что 
проведенные исследования позволили «су-
зить перечень вероятных причин крушения 
самолета». Результаты расшифровки «черно-
го ящика» военное ведомство пока не обна-
родовало, отметив лишь, что «окончатель-
ные выводы о причинах авиакатастрофы бу-
дут сделаны государственной комиссией по-
сле изучения всех возможных факторов».

Между тем источник 
”
Ъ“, близкий к рассле-

дованию, сообщил, что самописец зарегистри-
ровал отказ системы уборки закрылков Ту-154, 
которые при взлете обеспечивают дополни-
тельную подъемную силу на крыльях самолета.

Неуборка закрылков, по мнению опро-
шенных 

”
Ъ“ специалистов в области авиа-

ции, является неприятным, но отнюдь не ка-
тастрофическим происшествием. 
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Меры в области бюджетной политики от ко-
манды ЦСР рассчитаны исходя из двух вариан-
тов политики. Первая, «маневр 34»,— увеличе-
ние налогового перераспределения через рост 
ставок налогов в 2019 году с плавным сниже-
нием доли расходов консолидированной бюд-
жетной системы к 2030 году на уровне 34% ВВП 
(сейчас 37,3%). Вторая, «маневр 32»,— это сохра-
нение ставок налогов на нынешнем уровне, 
жесткая бюджетная консолидация и снижение 
всех госрасходов к 2025 году до 32% ВВП. В вари-
анте с ростом налогов до 2035 года главные объ-
екты увеличения госрасходов — здравоохране-
ние (плюс 1,4 п. п. в общих расходах) образова-
ние (плюс 0,8 п. п.) и экология (плюс 0,2 п. п.), 
главные объекты сокращения — социальная 
политика (за счет роста пенсионного возраста, 
минус 1,4 п. п.), национальная оборона (минус 
1 п. п.), нацбезопасность (минус 1 п. п.), ЖКХ 
(минус 0,4 п. п.), а также общеэкономические 
вопросы (минус 0,6 п. п.). В варианте с бюджет-
ной консолидацией (по цифрам совпадающей 
с расчетами Минфина до 2020 года) более жест-
ко режется статья «национальная экономика» 
— на 1,6 п. п. против 0,4 п. п. в варианте с ро-
стом налогов, и мягче — силовые блоки. Ди-
лемма, предложенная ЦСР, выглядит так: «если 
мы хотим поддерживать промышленность, то 
неизбежно придется повышать налоги».

Еще одна сейчас не ожидаемая реформа, 
предлагаемая ЦСР,— запуск в России «новой на-
учной и промышленной революции». Она пред-
полагает новый раунд реформ в науке (РАН, ФА-
НО, РНФ), реинжиниринг институтов развития, 
в целом новую попытку научно-инновационно-
го рывка. Наконец, важная составляющая про-
исходящего — административная реформа. По 
мнению экспертов ЦСР, в обществе уже сейчас 
сложилось понимание, что без значимых струк-
турных реформ не будет роста доходов, а об ар-
хаичности системы госуправления есть общест-
венный консенсус — эта реформа будет иметь 
общественную поддержку. Кроме того, важна 
личная «вовлеченность лидера» в эти реформы 
(видимо, имеется в виду Владимир Путин), тре-
буются знаковые кадровые назначения, «созда-
ние ощущения неизбежности и правильности 
изменений» и «наличие быстрых побед». ЦСР, 
видимо, также будет предлагать одной из идео-
логем реформы снижение уровня социального 
расслоения, вернее, расслоения доходного.

Оставить все как есть рискованно: в пре-
зентации Алексея Кудрина обозначены риски 
инерционного развития — по мнению ЦСР, лю-
бой внешний шок с 2017 года в этом сценарии 
приведет к снижению уровня жизни населения, 
сократится доля РФ в мировой экономике. В ка-
честве такого шока ЦСР видит или остановку ки-
тайского роста, или новый спад цен на нефть.

Отметим, пока разработка Алексея Кудри-

на не выглядит абсолютно неприемлемой во 
властных структурах ни для действующего фи-
нансово-экономического, ни для социально-
го блока в правительстве, несмотря на то что 
возражения со стороны последнего достаточ-
но предсказуемы. Потенциальные оппонен-
ты ЦСР — лоббисты обрабатывающей про-
мышленности и ВПК. По сути, обозначая цели 
так, Алексей Кудрин и его команда предлага-
ют сформировать альянс «финансистов» и соц-
блока на основе компромисса по пенсионному 
возрасту и здравоохранению — это предложе-
ние напоминает, что неудивительно, курс нача-
ла президентства Дмитрия Медведева в 2008–
2010 годах с акцентом на «инновационную эко-
номику» и нацпроекты, в том числе медицин-
ский. Отметим, уход Алексея Кудрина из пра-
вительства в 2011 году был вызван несогласи-
ем с ростом военных расходов.

Содержательная реакция на презентацию 
ЦСР в Белом доме неизвестна. По плану ЦСР, 
до окончания работы над проектом осталось 
два этапа: взаимоувязка, уточнение и согласо-
вание мер с будущими исполнителями (мини-
стерствами и ведомствами), выяснение разно-
гласий и их урегулирование на уровне премь-
ер-министра до конца февраля — и разработка 
ключевых инструментов и дорожных карт по 
реализации стратегии, которая должна закон-
читься в апреле 2017 года.

Дмитрий Бутрин, Олег Сапожков

Бритва Кудрина

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,41

триллиона рублей составил дефицит консолидированного бюджета РФ в январе—ноябре 2016 
года, сообщил вчера Минфин. Это на 43% больше, чем за аналогичный период прошлого года (986 млрд руб.). 
По итогам первого полугодия отставание общих доходов федерального и региональных бюджетов составляло 
1,061 трлн руб. Доходы консолидированного бюджета за 11 месяцев составили 24,09 трлн руб., расходы — 
25,5 трлн руб. Нефтегазовые доходы за 11 месяцев 2016 года были равны 4,35 трлн руб., ненефтегазовые — 
19,744 трлн руб. Как ранее сообщал Минфин, дефицит федерального бюджета РФ по итогам января—ноября 
был равен 1,79 трлн руб. Таким образом, региональные бюджеты пока исполнены с профицитом. –1,6
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МАКРОЭКОНОМИКА

Рост ВВП  
в розницу не продается

Банк России вчера опубликовал 
комментарии о состоянии экономики 
в ноябре 2016 года и в четвертом 
квартале. Опережающий индикатор 
выпуска товаров и услуг ЦБ в ноябре 
достиг максимума с января 2015 
года, все его составляющие, кроме 
оборота розницы, росли в годовом 
выражении. По оценке регулятора, 
темп прироста ВВП с коррекцией 
на сезонность и в целом в четвертом 
квартале будет положительным, 
а за 2016 год объем ВВП сократится 
на 0,5–0,7%, что совпадает с новым 
прогнозом Минэкономики (спад 
на 0,6%; см. ”Ъ“ от 27 декабря).

Локально аналитики фиксируют 
продолжение роста промпроизвод-
ства в ноябре (на 0,5% со снятой 
сезонностью) за счет усиления 
внешнего спроса на сырье и импор-
тозамещения. В частности, на фоне 
хорошего урожая темпы роста 
в АПК в ноябре составили 5,6%, 
что вызвало и увеличение грузообо-
рота и внесло в расчеты ЦБ один из 

крупнейших положительных вкладов 
наряду с ростом в обрабатывающей 
промышленности.

Однако динамику показателей 
инвестиционной активности в ЦБ 
комментируют уже с осторожно-
стью. Несмотря на рост объемов 
строительных работ в ноябре 2016 
года (и месяц к месяцу со снятой 
сезонностью, и в годовом выраже-
нии — впервые с декабря 2013 года) 
и возобновление роста производст-
ва машин и оборудования, регулятор 
пока не строит предположений 
о динамике ВВП в декабре. Дело 
в том, что импорт инвестиционных 
товаров, по предварительным 
оценкам, продолжал падать, что 
в ЦБ объясняют консервативной 
инвестполитикой компаний и их 
неуверенностью в будущем спросе 
и в экономической ситуации в целом. 
По крайней мере, в ноябре потреби-
тельский спрос «оставался слабым». 
Так, спад оборота розницы на 4,1% 
сократил рост опережающего 
индикатора выпуска на 1 процентный 
пункт — это больше, чем положи-
тельные вклады любой из отраслей 
(см. график). При этом, по оценке 
ЦБ, расходы на конечное потребле-
ние домашних хозяйств в четвертом 
квартале сократятся на 3,5–4% год 
к году, а восстановление внутренне-
го спроса начнется не ранее первого 
полугодия 2017 года. Впрочем, 
регулятор видит в этом и положи-
тельный фактор «сдерживающего 
влияния спросовых ограничений 
на инфляцию».

Олег Сапожков

ВКЛАДЫ ОСНОВНЫХ ОТРАСЛЕЙ 
В ТЕМПЫ РОСТА ОПЕРЕЖАЮЩЕГО 
ИНДИКАТОРА ВЫПУСКА (%)   
ИСТОЧНИК:  БАНК РОССИИ.
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Накопленный объем прямых иностран-
ных инвестиций азиатских  инвесторов 
в страны ЕАЭС, Украину, Азербайджан 
и Таджикистан по итогам 2015 года уве-
личился всего на 0,7%, до $73,8 млрд, 
следует из мониторинга инвестиций 
на основе сумм сделок, подготовлен-
ного экспертами ЕАБР и ИМЭМО РАН. 
Китай остался самым крупным инве-
стором с $27,4 млрд, большая часть 
этих вложений была направлена в Ка-
захстан. Крупнейшим азиатским инве-
стором в российскую экономику оста-
ется Япония.

В трудоемких подсчетах экспертов ЕАБР 
и ИМЭМО РАН (итоги 2015 года подведены 
только сейчас) учитываются проекты стои-
мостью более $3 млн от инвесторов из ази-
атских государств, а также из таких «перева-
лочных» стран, как Нидерланды, Австрия, 
Кипр. С учетом последних сумма прямых 
иностранных инвестиций (ПИИ) в страны 
региона выросла уже на 4%, до $105 млрд 
(данные учитывают операции через офшо-
ры по стране происхождения компании, а 
также реинвестирование прибыли, полу-
ченной за рубежом).

Крупнейшим азиатским инвестором 
в российскую экономику (прежде всего в 
ТЭК) остается Япония, суммарный объем 
инвестиций которой сохранился на уров-
не $14,5 млрд (по данным ЦБ, сумма мно-
го меньше — всего $1,68 млрд). При этом 
за 2015 год инвестиции выросли всего на 
$8 млн. На втором месте — Индия с $5,8 мл-
рд. В основном это сделки прошлых лет, за 
год вложения выросли на $122 млн. На тре-
тьем — Турция с $4,9 млрд (плюс $107 млн 
за 2015 год, по данным ЦБ, всего $0,75 мл-
рд). Турецкие вложения наиболее диверси-
фицированы по секторам: помимо ТЭКа это 
агросектор и строительство.

Далее следует Китай с $3,38 млрд (за год 
— минус $577 млн). По данным Центробан-
ка России, ПИИ из этой страны составля-
ют $1,68 млрд. Стоимость вложений снизи-
лась из-за девальвации, а также выхода ки-
тайского инвестора из «Уралкалия» и, соот-
ветственно, приобретения Sinopec нерав-
нозначной по объему доли в СИБУРе. При-
сутствие на российском рынке сократи-
ли несколько китайских банков, в частно-
сти Bank of China, China Construction Bank 
и Agricultural Bank of China. «Китайские 
компании опасаются попасть под дейст-
вие санкций со стороны ЕС и США и поэ-
тому занимают выжидательную позицию, 
некоторые китайские инвесторы ждут бо-
лее выгодных предложений»,— поясняют 
эксперты.

Новым инвестором в регионе можно 
считать ОАЭ — ПИИ из этой страны выро-
сли за прошлый год на $545 млн (в основ-
ном это вложения фонда Mubadala — сов-
местно с российским фондом прямых инве-
стиций, РФПИ). Инвестиции Сингапура вы-
росли за пять лет в три раза, но пока состав-
ляют всего $1,5 млрд (за 2015 год они приро-
сли на $80 млн).

В докладе помимо данных об азиатских 
инвесторах также оценены вложения из ев-
ропейских стран, являющихся «перевалоч-
ными базами» для инвестиций. Так, в слу-
чае с Нидерландами данные по сумме сде-
лок в четыре раза ниже, чем у ЦБ ($11,4 про-
тив $40,4 млрд). В свою очередь, при оцен-
ке российских вложений больше всего у ЦБ 
занижены (в сравнении с объемом реаль-
ных сделок) инвестиции в Италию ($2,3 мл-
рд против $12,5 млрд), Турцию ($6 млрд про-
тив $10,2 млрд) и Ирак (ноль против $4,3 мл-
рд). При этом завышены суммы ПИИ в та-
кие страны, как Великобритания, Швейца-
рия, Люксембург, Австрия, Кипр.

Российские исходящие ПИИ также пока 
сосредоточены в странах ЕС — 62% от обще-
го объема. Доля инвестиций в Азию снизи-
лась за пять лет с 31% до 26,7%, хотя до это-
го росла. Треть вложений пришлась на ТЭК, 
еще 19,1% — на финсектор, на третьем месте 
— связь и IT, 16,3%. Лидеры среди стран—
реципиентов инвестиций — Германия, Ита-
лия и Турция, среди компаний-инвесторов 
— ЛУКОЙЛ, LetterOne, «Вымпелком».

Татьяна Едовина

На восточном 
инвестфронте 
без перемен
Азиатские инвесторы 
не спешат в ЕАЭС

Экологизация промышленности и реше-
ние проблемы отходов были основными 
темами вчерашнего заседания Госсовета 
по экологии. Власти призывали регионы и 
компании раскрывать данные о загрязне-
нии, а промпредприятия — использовать 
чистые технологии. Эксперты же говорят 
о том, что система экологического регу-
лирования в РФ настроена на администра-
тивные методы и в ней не хватает экономи-
ческих стимулов. В области обращения с 
отходами правительство отчиталось по го-
товности 12 регионов досрочно перейти на 
раздельный сбор мусора уже в 2017 году.

Вчера на заседании Госсовета власти объя-
вили о намерении добиться кардинального 
снижения вредных промышленных выбро-
сов. Причины — рост обеспокоенности насе-
ления экологическими проблемами и отсутст-
вие прогресса в снижении уровня загрязняю-
щих выбросов за последние 15 лет (см. 

”
Ъ“ от 

27 декабря). Первыми шагами станут составле-
ние и публикация сводных расчетов загрязне-
ний воздуха — пока только 20% субъектов РФ 
имеют территориальные системы контроля 
его качества. «Все это осложняет оценку состоя-
ния окружающей среды в целом по стране, не 
говоря уже о возможности долгосрочных про-
гнозов»,— посетовал президент Владимир Пу-
тин. Глава Минприроды Сергей Донской зая-
вил, что уже в 2018 году ведомство оснастит на-
иболее грязные предприятия системами авто-
матического контроля. Экологи, впрочем, при-
зывали власти пойти дальше и утвердить пра-
во на экологическую информацию, ратифици-
ровав Орхусскую конвенцию (о доступе к эко-
логической информации).

Также власти намерены ужесточать требова-
ния и контроль предприятий, одновременно 
мотивируя компании вкладываться в чистые 
технологии. Минприроды оценивает необхо-
димые инвестиции в 1,5% ВВП, в качестве кон-
кретных мер на Госсовете говорили прежде все-
го о внедрении наилучших доступных техно-
логий (НДТ) и возможности введения дополни-
тельных региональных квот на загрязнения. 
Возможна ли будет торговля такими квотами, 
на нынешней стадии обсуждения неясно: эко-
логическое госрегулирование в РФ «заточено» 
на нормирование и административные мето-
ды, отмечает глава рабочей группы по клима-
ту экологического комитета РСПП Михаил Юл-
кин. Эксперты недовольны дефицитом мер мо-
тивации для экологизации предприятий — 
прежде всего экономических, аналогичных зе-
леному кредитованию в ряде стран. «Речь идет 
о зеленом финансировании со стороны госбан-
ков. Кроме того, правительство не очень пони-
мает, как внедрять добровольные инструмен-

ты экологической ответственности»,— говорит 
директор российского подразделения WWF по 
природоохранной политике Евгений Шварц. 
«Государство пытается обязать госкомпании к 
экомодернизации и раскрытию информации, 
но лишь половина из них начала что-то делать 
— с 2012 года, когда приняты основы госполи-
тики в области экологии»,— сетует он.

Вопреки ожиданиям ряда экологов, глава 
РСПП Александр Шохин в ходе Госсовета не 
возражал против выдвинутых идей — он внес 
ряд предложений технического характера к за-
конодательству об НДТ, а также сам привел при-
меры компаний, добровольно инвестирующих 
в экологизацию производства или публикую-
щих добровольную отчетность об устойчивом 
развитии.

Еще одной темой Госсовета был вопрос обез-
вреживания отходов производства и потребле-

ния. Глава Минприроды Сергей Донской отчи-
тался, что, несмотря на перенос «мусорной ре-
формы» на 2019 год, 12 регионов уже готовы 
перейти на новые схемы обращения с отхода-
ми. Как сообщили 

”
Ъ“ в ведомстве, переход к 

раздельному сбору отходов в первой половине 
2017 года начнется в Кемеровской, Кировской, 
Липецкой, Новосибирской и Воронежской об-
ластях и Ставропольском крае. Краснодарский 
и Красноярский края, а также Московская, Са-
халинская, Челябинская и Самарская области 
перейдут на новую систему во второй полови-
не 2017 года — эти субъекты получат из бюд-
жета средства от экологического платежа, раз-
мер которого, по словам господина Донского, 
составит более 6 млрд руб. Однако источник 

”
Ъ“ в правительстве напоминает, что ранее в 

Минприроды оценивали объем сбора в 2–6 мл-
рд руб. «Пока сложно оценить реалистичность 
прогноза ведомства, потому что неясно, какой 
процент производителей выберет уплату экос-
бора, а какой — самостоятельную утилизацию 
отходов»,— добавил он.

Ангелина Давыдова,  
Ольга Никитина

Зеленый контроль  
вместо стимулов
На Госсовете бизнесу рассказали о планах государства  
в борьбе за чистый воздух

В ходе Госсовета по экологии Владимир 
Путин потребовал от правительства обес-
печить оценку чистоты воздуха — сейчас 
большинство регионов просто не ведет 
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Николай Гончар  
сдал партийный пост
«Единая Россия» обновила руководство региональных отделений

«Единая Россия» заменила глав своих 
региональных отделений как минимум 
в четверти регионов. Вчера депутат Гос-
думы Николай Гончар уступил пост се-
кретаря московского отделения лиде-
ру фракции единороссов в Мосгорду-
ме Андрею Метельскому. Все кандида-
туры были согласованы с новым полити-
ческим блоком Кремля, объяснили ”Ъ“ 
в «Единой России».

Перевыборы партия проводит один раз в 
пять лет. На этот раз региональные конферен-
ции прошли к съезду «Единой России», на ко-
тором в конце января будущего года будет пе-
реизбрано руководство партии. По сведениям 

”
Ъ“, за составы политсоветов отвечали регио-

ны, а кандидатуры секретарей были согласо-
ваны с федеральным активом партии и поли-
тическим блоком Кремля. По отдельным кан-
дидатам пришлось вести переговоры, заявил 

”
Ъ“ источник в партии, но «ни одного не тащи-

ли за уши — нам важно, чтобы секретарь сам 
владел ситуацией в регионе».

Вчера новым секретарем столичного от-
деления партии был избран глава фракции в 
Мосгордуме (МГД) Андрей Метельский. Он бу-
дет проводить подготовку к муниципальным 
выборам в Москве, а в случае успеха — и мэ-
ра Москвы в 2018 году. На конференции депу-
тат МГД говорил о достижениях московских 
властей, но руководства мэрии на мероприя-
тии не было. Столичные единороссы рассчи-
тывают провести выборы при содействии мэ-
ра, для которого они станут подготовкой к его 
собственным выборам в 2018 году. Кандидату-
ра Андрея Метельского, по сведениям 

”
Ъ“, бы-

ла согласована с администрацией президента 
и мэром. Альтернативный кандидат депутат 
МГД Михаил Антонцев сам выступил в под-
держку конкурента. Господин Метельский — 
старожил отделения, работал в его активе еще 
при прежнем мэре Москвы Юрии Лужкове.

После выборов в Госдуму федеральный ак-
тив партии настаивал на смене секретарей-
совместителей везде, кроме Москвы и Москов-
ской области, поскольку «им не надо тратить 
время на выезд в регион». Однако кандидату-
ру депутата Госдумы Николая Гончара отстоять 
не удалось, сам он ссылался на 70-летний воз-
раст и ранее сложил полномочия в централь-
ном штабе «Народного фронта» в Москве. Ни-
колай Гончар возглавил столичное отделение 
в 2013 году как человек, который оппониро-
вал Юрию Лужкову, но не был связан напря-
мую с новым мэром. «Будущие выборы (му-
ниципальные.— 

”
Ъ“) будут особыми. Списать 

проблемы в капремонте на поиски пятой ко-
лонны не удастся»,— предупредил преемника 

Николай Гончар. Принимая награды и благо-
дарности за многолетнюю работу, он подчерк-
нул, что не сдавал партбилет КПСС и до по-
следнего платил партвзносы, а коллегам поже-
лал сделать все, чтобы со страной и партией не 
произошло то, что произошло с СССР и КПСС.

«Единая Россия» провела замены секрета-
рей примерно в четверти регионов. В Омской 
области, где итоги думских выборов не устро-
или партию, не стал выдвигать свою кандида-
туру глава отделения, вице-спикер заксобра-
ния Александр Артемов. 

”
Ъ“ он пояснил, что 

это решение согласовано с партийным руко-
водством. Новым лидером стал заместитель 
главы Омского района, бывший вице-мэр Ом-
ска Юрий Тетянников, который намерен сос-
редоточиться на выборах в горсовет в 2017 го-
ду. Большинство секретарей сложило полно-
мочия после избрания в Госдуму и Совет фе-
дерации (СФ) в том числе из-за ужесточения 
дисциплины в нижней палате. «Секретарь 
должен находиться постоянно в регионе, дер-
жать руку на пульсе. Есть такое партийное ре-
шение»,— пояснил член комитета СФ по бюд-
жету Валерий Семенов (его преемником стал 
глава агентства печати и массовых коммуни-
каций Красноярского края Алексей Додатко).

В связи с избранием в Госдуму партийный 
пост оставил секретарь оренбургского отде-
ления Игорь Сухарев (преемником стал ви-
це-спикер заксобрания Олег Димов, в прош-
лом вице-губернатор Оренбургской области, 
директор филиала ОАО «ТНК-ВР Оренбург»). 
Липецкое отделение партии возглавил спи-
кер облсовета Павел Путилин, сменивший на 
посту экс-мэра Липецка Михаила Гулевского, 
также избравшегося в Госдуму.

Нижегородский секретарь Александр Та-
бачников устоял при поддержке властей ре-
гиона. По сведениям 

”
Ъ“, сторонники экс-гла-

вы Нижнего Новгорода Олега Сорокина гото-
вилась поддержать своего кандидата — чле-

на СФ Александра Вайнберга. В процесс при-
шлось вмешаться федеральному руководст-
ву. «Последний этап телефонных перегово-
ров проходил буквально во время проведе-
ния конференции»,— сказал один из едино-
россов. Один из сторонников Олега Сорокина 
говорит, что областные власти изначально ре-
шили исключить из политсовета «уважаемых 
людей», сформировав партийный орган под 
себя. Новосибирские единороссы со сканда-
лом переизбрали секретарем Валерия Ильен-
ко. Его конкурент депутат заксобрания Алек-
сей Александров заявил, что в отделении от-
сутствуют «диалог, компромисс и развитие». 
«Как в поговорке: мафию нельзя победить, ее 
можно только возглавить»,— заметил госпо-
дин Александров. Губернатор Владимир Горо-
децкий посчитал высказывание «публичным 
оскорблением 78 тыс. членов партии в регио-
не», предложив партийцам «дать ему оценку». 
В итоге господин Александров был исключен 
из партии.

Последней конференцию проведет 14 ян-
варя Адыгея, где замена партийных кадров 
увязана с окончанием полномочий главы ре-
спублики Аслана Тхакушинова. В республи-
ке ждут в январе назначения президентом ис-
полняющего обязанности.

«Для губернаторов всегда было важно, что-
бы региональные отделения не были антигу-
бернаторским ресурсом. В условиях, когда но-
вый политический блок еще не придумал, что 
делать с партией, региональные власти чув-
ствуют себя миноритариями партии на сво-
ей территории»,— считает политолог Миха-
ил Виноградов.

Ирина Нагорных;  
Роман Кряжев, Нижний Новгород; 
Ася Сафиуллина, Саратов;  
Андрей Цветков, Воронеж;  
Сергей Владимиров,  
Юрий Белов, Новосибирск

Новому году  
новый регламент
Дума седьмого созыва  
дописывает правила своей работы

Совет Госдумы уже 10 января может рас-
смотреть поправки к регламенту, каса-
ющиеся правил работы над законопро-
ектами. По словам источников ”Ъ“, де-
путатам могут ограничить время, в те-
чение которого они смогут присоеди-
няться в качестве соавторов к уже вне-
сенным законопроектам. При каждой 
фракции будет предложено создать ор-
ганы по предварительной оценке иници-
атив. В руководстве фракций рассчиты-
вают, что это снизит число популистских 
законопроектов.

Вопрос о поправках к регламенту может 
быть поднят на первом в 2017 году заседа-
нии совета Думы 10 января, заявил 

”
Ъ“ один 

из участников специально созданной рабо-
чей группы. Подготовить предложения по 
«формированию системы требований к вно-
симым в Госдуму законопроектам» и рассмо-
трению законопроекта «О порядке приня-
тия федеральных конституционных зако-
нов и федеральных законов» 1997 года (вно-
сился президентом Борисом Ельциным) по-
ручил после совета Думы 15 декабря спикер 
Вячеслав Володин.

По сведениям 
”
Ъ“, у рабочей группы уже 

есть ряд наработок. В регламенте могут про-
писать, что в случае, если законопроект не 
соответствует ст. 104 Конституции (о праве 
на законодательную инициативу) или ст. 105 
думского регламента (о сопровождающих за-
конопроект документах), то он может быть 
возращен авторам профильным комитетом 
без вынесения на заседание совета Думы. 
Важное изменение касается запрета на при-
соединение к законопроекту в качестве со-
автора после того, как совет Думы отправил 
проект в рассылку для получения отзывов 
(до первого чтения). В группе поясняют, что 
проекты готовят, как правило, один-два де-
путата, а остальные присоединяются к ним 
— ради отчетности или пиара. После приня-
тия поправок это станет невозможно, так как 
до отправки в рассылку, кроме специали-
стов в той или иной сфере, за изменениями 
законодательства не следят. В рабочей груп-
пе думают об установлении запрета депута-
там, ставшим сенаторами, и сенаторам, из-
бравшимся депутатами, представлять свои 
законопроекты, если они вносились ими 
в период исполнения предыдущих полно-
мочий. В качестве примера один из членов 
рабочей группы приводит экс-депутата от 
«Справедливой России» сенатора Антона Бе-
лякова. Павел Крашенинников предложил, 
чтобы изменения кодексов, а также приоста-
новление действия или признание утратив-

шими силу их положений осуществлялись 
отдельными законопроектами.

Будет у рабочей группы и несколько реко-
мендаций, которые могут закрепить в поло-
жении о группе. Одна из них коснется ини-
циатив регионов. Региональным заксобра-
ниям предложат перед внесением в Госдуму 
представлять инициативу на совет законода-
телей (объединяет руководство Госдумы, Со-
вета федерации и спикеров региональных 
парламентов). Автор предложения Алек-
сей Диденко (ЛДПР) считает, что это увели-
чит роль совета законодателей. «Это нужно, 
чтобы инициативы из регионов не повторя-
ли друг друга и не были слишком локализо-
ваны,— говорит депутат.— Речь идет о том, 
чтобы перед внесением инициативы от ре-
гионов обсуждались коллективно и повы-
шалась степень их легитимности».

«Я предложил также рекомендовать со-
здать внутри каждой фракции специальные 
группы, которые будут заниматься монито-
рингом законодательных инициатив»,— ска-
зал Алексей Диденко. Коммунисты также до-
пускают, что законопроекты депутатов КПРФ 
могут проходить процедуру рассмотрения 
внутри фракции. По словам собеседника 

”
Ъ“ 

во фракции, вопрос назрел еще в прошлом 
созыве, когда руководству приходилось ре-
агировать на несогласованные и популист-
ские идеи отдельных депутатов. Единорос-
сы в Думе седьмого созыва уже создали коор-
динационный совет фракции по законотвор-
честву — без его одобрения депутатам не ре-
комендовано вносить в Госдуму проекты (о 
его работе 

”
Ъ“ писал 16 декабря). Политиче-

ские инициативы, согласованные с руковод-
ством ГД, депутаты вносят в обход фракцион-
ного фильтра. Согласовывают законопроек-
ты и с руководством «Справедливой России», 
которое в прошлом созыве больше всего жа-
ловалось на популизм депутатов.

Очередное заседание рабочей группы 
может пройти уже в начале 2017 года, а уже 
на совете Думы может быть принято реше-
ние отклонить так называемый закон о за-
конах, в поддержку которого активно высту-
пает Сергей Решульский, говорит один из де-
путатов. Первый зампред фракции «Единая 
Россия» Андрей Исаев, правда, не исключил 
вчера поддержки «законопроекта об осно-
вах законодательной деятельности». Он по-
яснил 

”
Ъ“, что это вопрос, который «необхо-

димо обсуждать», и речь не идет о поддержке 
«какой-то конкретной инициативы». К зако-
ну можно вернуться, «если поправок в регла-
мент будет недостаточно».

Софья Самохина, Максим Иванов

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Н И К О Л А Й  Г О Н Ч А Р

Гончар Николай Николаевич родился 18 октября 1946 года в Мурманске. Окончил Московский энергетический 
институт по специальности «радиоинженер» (1972) и аспирантуру Московского института управления имени 
Орджоникидзе (1979).

В 1972–1973 годах работал инженером на Московском радиозаводе и параллельно в структурах московского 
горкома ВЛКСМ. С 1976 года — завотделом НИИ комплексного развития народного хозяйства Москвы, с 1982 
года — зампред Бауманского райсовета Москвы, затем секретарь Бауманского райкома КПСС, председатель 
райисполкома, райсовета. С 1991 года был зампредом, затем председателем Моссовета. В декабре 1993 года 
избран в Совет федерации от Москвы, где возглавлял комитет по бюджету, банкам и финансам. В 1995, 1999, 
2003, 2007, 2011 и 2016 годах избирался в Госдуму (ГД) РФ (как одномандатник от Центрального админист-
ративного округа Москвы, затем по партсписку «Единой России»). Председатель комитета ГД по финансовому 
рынку, член президиума генсовета ЕР, секретарь московского отделения ЕР.

Кандидат экономических наук. Награжден орденами «За заслуги перед Отечеством» IV степени, Дружбы. 
Женат, есть дочь.
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Вчера московские полицейские провели обыски в за-
городном доме и офисах экс-депутата Госдумы РФ  
и бывшего владельца группы компаний «Эстар» Вади-
ма Варшавского. Мероприятие проводилось в рам-
ках расследования уголовного дела о хищении у бан-
ка «Петрокоммерц» (входит в ФК «Открытие») почти 
2,8 млрд руб. Как считают следователи, эти деньги  
были получены в 2012 году в виде кредита Златоустов-
ским металлургическим заводом, собственником ко-
торого на тот момент являлся господин Варшавский.

По данным источников 
”
Ъ“, следственные мероприятия 

начались вчера в семь часов утра сразу по нескольким адре-
сам не только в столичном регионе, но и в Челябинской обла-
сти, где находятся предприятия ГК «Мечел» (название одного 
из входящих в группу заводов фигурирует в уголовном деле). 
В столице сотрудники правоохранительных органов обыска-
ли загородный дом господина Варшавского на Рублевке, где 
изъяли деловую документацию и электронные носители ин-
формации. Также полицейские обыскали квартиру дочери 
бизнесмена на Пречистенке и офис компании «Эстар» в Зача-
тьевском переулке. В Челябинске следственные действия, по 
некоторым данным, проводились в семи точках.

Самого господина Варшавского из загородного дома до-
ставили на допрос в Главное следственное управление (ГСУ) 
ГУ МВД по Москве. Именно это подразделение столичной 
полиции в мае 2016 года по заявлению ФК «Открытие» возбу-
дило уголовное дело по ч. 4 ст. 159.1 (мошенничество в сфере 
кредитования). Как следует из материалов дела, в 2012 году 
«неустановленные лица из числа руководителей ОАО 

”
Зла-

тоустовский металлургический завод“ разработали план на 
завладение мошенническим путем деньгами банка 

”
Петро-

коммерц“ (в 2015 году вошел в ФК 
”
Открытие“)». По версии 

следствия, для получения кредита на пополнение оборот-
ных средств почти на 2,8 млрд руб. заемщик под личное по-
ручительство Вадима Варшавского предоставил банку «заве-
домо ложные и недостоверные сведения». В частности, в пе-
реданной в «Петрокоммерц» бухгалтерской отчетности не 
было отражено, что Златоустовский металлургический за-
вод уже является поручителем на $950 млн по ранее заклю-
ченному договору займа с одной из компаний, входящих в 
ГК «Мечел». После получения от «Петрокоммерца» денег за-
вод, по данным следствия, ни копейки кредитору не вернул.

Господина Варшавского звонок 
”
Ъ“ застал уже в ГСУ ГУ 

МВД по Москве. Бизнесмен подтвердил 
”
Ъ“, что у него были 

проведены обыски, а самому ему предстоит допрос в качест-
ве свидетеля. По словам бизнесмена, все претензии следст-
вия он считает необоснованными, поскольку «никакого кре-
дитного договора не было», и ему не понятно, «каким обра-
зом было возбуждено это уголовное дело».

Напомним, что ранее финансовые проблемы у Вадима 
Варшавского возникли и с ВТБ. Начало этой истории было 
положено в декабре 2011 года, когда Транскредитбанк вы-
дал кредит на 2,8 млрд руб. ОАО «Гурьевский металлургиче-
ский завод» (ГМЗ) также под поручительство его владельца, 
господина Варшавского, и ряда входивших в его империю 
металлургических заводов (впоследствии банк переуступил 
права кредитора по этому договору ВТБ). Начиная с 2014 го-
да ГМЗ обслуживать свой кредит перед ВТБ перестал. В апре-
ле 2014 года банк обратился в Басманный райсуд Москвы с 
иском о взыскании с господина Варшавского задолженно-

сти в размере около 2 млрд руб. по договору личного пору-
чительства. В феврале 2015 года исковые требования ВТБ бы-
ли удовлетворены. Тогда же был наложен арест на принад-
лежащее бизнесмену здание в центре Москвы (Курсовой пе-
реулок, 8/2) площадью более 500 кв. м.

Более того, летом нынешнего года по требованию ВТБ суд 
французского города Ангулем с учетом решения Басманно-
го райсуда наложил временный арест на местные активы 
Вадима Варшавского. В частности, речь шла о четырех фран-
цузских винодельческих компаниях с уставным капиталом 
около €400 тыс., которыми он владеет совместно с супругой, 
а также компании Etoile 06 с уставным капиталом €1 тыс. 
Последней, по данным истцов, принадлежат находящиеся 
в Канне апартаменты Residence Le Chateau de l’Etoile площа-
дью около 200 кв. м и стоимостью примерно €2 млн.

Впрочем, в августе 2016 года 9-й Арбитражный апелля-
ционный суд признал сделку по выдаче кредита ничтож-
ной. В свою очередь, ВТБ обжаловал это решение в Верхов-
ном суде РФ.

Олег Рубникович

Бизнесмену напомнили  
о многомиллиардном кредите
У бывшего депутата Госдумы Вадима Варшавского прошел обыск

Как стало известно ”Ъ“, прокуратура Москвы ут-
вердила обвинительное заключение и направи-
ла в суд для рассмотрения по существу матери-
алы скандального уголовного дела бизнесменов 
Дмитрия Лысаковского и Петра Чихуна, пред-
ставлявшихся полпредами самопровозглашен-
ной ДНР в Международном уголовном суде при 
ООН, а также Михаила Чернова, уже осужден-
ного за мошенничество. Они обвиняются в по-
пытке рейдерского захвата особняка в центре 
Москвы. Один подельник фигурантов ранее за-
ключил досудебное соглашение и уже получил 
небольшой срок, а еще несколько человек, ко-
торых следствие считает причастными к афере, 
в том числе судья московского арбитража Ири-
на Баранова, уехали за границу.

Прокуратура Южного административного окру-
га Москвы утвердила обвинительное заключение 
по делу группы предполагаемых рейдеров. Вчера 
материалы уголовного дела, насчитывающие 103 
тома, были направлены в Коптевский райсуд Мо-
сквы для рассмотрения по существу. Судя по всему, 
первое заседание состоится в начале 2017 года, ког-
да одновременно будет решаться и вопрос о про-
длении обвиняемым сроков содержания под стра-
жей, которые истекают 20 января.

Как ранее рассказывал 
”

Ъ“, Михаил Чернов, 
Дмитрий Лысаковский и Петр Чихун обвиняют-
ся в покушении на мошенничество в особо круп-
ном размере (ст. 30, ст. 159 ч. 4 УК РФ). По версии 
следствия, поводом для длительного расследова-
ния СКР стала совершенная несколько лет назад 
попытка группы предпринимателей завладеть ча-
стью старинного особняка на Гоголевском буль-
варе. Для этого, говорится в деле, они оформили 
задним числом ряд документов, а затем договори-
лись с председателем 5-го судебного состава Мос-
ковского арбитражного суда Ириной Барановой. 
По данным следствия, за взятку в размере более 
€100 тыс. Ирина Баранова склонила подчиненную 
ей судью к вынесению решения в пользу Михаи-
ла Чернова и его подельника Михаила Балакире-
ва. Афера вскрылась, и Чернов и Балакирев оказа-
лись в СИЗО. Пользовавшаяся иммунитетом судья 
Баранова успела уехать в США, где родила ребенка. 

После долгой процедуры согласования в отноше-
нии судьи все же возбудили уголовное дело и заоч-
но предъявили ей обвинение. Тем временем в 2013 
году Чернов и Балакирев получили по семь лет ли-
шения свободы каждый.

Однако, как установили следователи СКР, Миха-
ил Чернов, даже оказавшись в заключении, не оста-
вил попыток с помощью оставшихся на свободе со-
общников все же завладеть особняком на Гоголев-
ском. Причем указания предполагаемый организа-
тор аферы Чернов давал как из СИЗО, так и находясь 
в колонии, уже после приговора. Как говорится в де-
ле, злоумышленники сумели добиться в нижегород-
ском суде санкции на арест здания, после чего поме-
щение срочно перепродали за $7,5 млн офшорной 
фирме. На этот раз, по данным следствия, к сделке 
были привлечены юристы Дмитрий Лысаковский, 
его партнер Петр Чихун, адвокат из Нижнего Нов-
города Евгений Рыжов и ранее неоднократно суди-
мый бизнесмен Георгий Пирумов. Переоформить 
здание, впрочем, фигурантам дела так и не удалось. 
Опасаясь последствий, Дмитрий Лысаковский уе-
хал в Донбасс. Там, по его словам, он служил коман-
диром воздушной разведки армии самопровозгла-
шенной ДНР и имел позывной Гудвин, а кроме того, 
представлял ДНР в Международном уголовном суде 
при ООН. Кстати, таким же полпредом называл себя 
и знакомый Гудвина Петр Чихун.

Когда Дмитрий Лысаковский вернулся в Россию, 
его сразу задержали. Вскоре также взяли под стражу 
и его предполагаемых сообщников, за исключени-
ем скрывшегося за границей адвоката Рыжова. Из 
колонии в Москву для участия в следственных дей-
ствиях этапировали и Михаила Чернова.

Все арестованные отрицали свою вину, кроме Ге-
оргия Пирумова, который пошел на сделку со след-
ствием. Он дал подробные признательные показа-
ния, попросив о рассмотрении его дела в особом по-
рядке. Суд учел смягчающие обстоятельства, приго-
ворив его всего к одному году и восьми месяцам ко-
лонии. К моменту вступления приговора в закон-
ную силу он уже успел отбыть часть назначенного 
срока в СИЗО, поэтому уже сейчас может рассчиты-
вать на условно-досрочное освобождение.

Сергей Сергеев

Покушение на особняк  
дошло до суда
Гудвину и его сообщникам утвердили  
обвинительное заключение

Пресс-секретарь президента России Дмитрий 
Песков сообщил ”Ъ“, что в Кремле разбираются 
в обстоятельствах дела жительницы Сочи Окса-
ны Севастиди. Между тем обвиненную в госиз-
мене за СМС-сообщение навестили в колонии 
адвокаты из «Команды 29», которые намере-
ны доказать невиновность госпожи Севастиди 
в Верховном суде. Они рассказали ”Ъ“ об ана-
логичном деле Анико Кесян, осужденной сочин-
ским судом на восемь лет лишения свободы.

Во вторник представители «Команды 29» посетили 
в ИК-3 города Кинешмы 46-летнюю жительницу Сочи 
Оксану Севастиди, осужденную на семь лет за госиз-
мену. «Она уже в курсе, что ее делом заинтересовал-
ся Владимир Путин,— рассказал 

”
Ъ“ руководитель 

”
Команды 29“ Иван Павлов.— Осужденные смотрели 

пресс-конференцию по телевизору и сообщили ей».
Напомним, 23 декабря в ходе традиционной 

пресс-конференции президент заявил, что семь лет 
за СМС — это «жесткий подход». «Если она что-то на-
писала в своих СМС-сообщениях, она же написала 
то, что видела, это все видели. Значит, это не пред-
ставляло никакой большой тайны»,— отметил Вла-
димир Путин, который пообещал «постараться в 
этом разобраться».

В августе 2008 года Россия вмешалась в военный 
конфликт в Южной Осетии и ввела войска на южно-
осетинскую и абхазскую территории, а позднее при-
знала независимость республик от Грузии. Через Со-
чи в Абхазию шли составы с военной техникой. Ок-
сана Севастиди получила СМС-сообщение от знако-
мого из Грузии, который спрашивал, правда ли, что в 
городе стоят танки. Она ответила: мол, раньше вроде 
были, теперь — нет. В январе 2015 года ее арестовали 
и предъявили обвинение в госизмене, заявив, что ее 
знакомый — сотрудник спецслужб Грузии.

«Владимир Путин отметил, что события, кото-
рые можно увидеть невооруженным глазом, не яв-

ляются тайной — это и был один из аргументов за-
щиты,— говорит Иван Павлов.— Гостайной являют-
ся защищаемые сведения». «Команда 29» намерена 
обжаловать приговор в апелляционной инстанции, 
хотя срок прошел: ранее представлявший интересы 
госпожи Севастиди адвокат по каким-то причинам 
не стал обжаловать решение суда. Оксана Севасти-
ди с этим не согласна, в связи с чем написала жало-
бу на защитника в адвокатскую палату Краснодар-
ского края. «К сожалению, Краснодарский краевой 
суд отказался продлить срок подачи жалобы. Сей-
час мы оспариваем отказ в Верховном суде»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ юрист «Команды 29» Евгений Смирнов.

«В колонии ее обвинение вызывает ухмылки — 
никто не верит, что за СМС можно посадить на семь 
лет»,— добавляет Иван Павлов. В заключении у жен-
щины упало зрение, часто скачет давление. В коло-
нии госпожа Севастиди раскраивает ткань для уни-
формы военнослужащих. «К ней приезжали на сви-
дание подруги,— рассказывают адвокаты.— Пожи-
лая мать иногда присылает деньги из своей пенсии».

Юристы «Команды 29» намерены заняться еще 
одним аналогичным делом: они получили письмо 
от жительницы Сочи Анико Кесян, которая также 
осуждена за СМС про поезд с военной техникой. Со-
гласно информации на сайте Краснодарского крае-
вого суда, приговор ей был вынесен в августе 2015 
года: восемь лет лишения свободы. «В обоих делах 
фигурируют один судья, следователь и прокурор. 
Мы обдумываем возможность принять участие в за-
щите и этой женщины»,— говорит Иван Павлов. По 
его словам, Анико Кесян находится в одной из мор-
довских колоний.

На вопрос 
”
Ъ“, удалось ли Владимиру Путину озна-

комиться с делом Оксаны Севастиди, вчера его пресс-
секретарь Дмитрий Песков ответил: «Разбираемся».

Анастасия Курилова,  
Иван Сафонов

Сочинское дело нехитрое
Оксана Севастиди узнала,  
что в Кремле обещают с ним разобраться

Следствие предложило Вадиму Варшавскому  
дать показания по делу о хищении 2,8 млрд руб. 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Подобная ситуация и действия пилотов при ее возникно-
вении подробно описаны в руководстве по летной эксплуа-
тации Ту-154 и постоянно отрабатываются членами экипа-
жей на тренажерах.

По словам экспертов, возникающий в связи с неубран-
ными закрылками пикирующий момент на старте летчи-
ки компенсируют штурвалом и с помощью стабилизатора 
самолета. Выигрывая за счет этого время, пилоты тут же до-
кладывают о неисправности диспетчеру и возвращают ма-
шину на аэродром вылета. При этом возврат происходит на 
небольшой скорости, чтобы отклоненные плоскости не ото-
рвало встречным потоком.

Экипаж минобороновского Ту-154, по мнению экспертов, 
по какой-то причине не сумел решить проблему отказавших 
закрылков. Более того, своими действиями лишь мог усугу-
бить аварийную, но еще не критическую ситуацию, возник-
шую на борту.

Эксперты полагают, что военные пилоты, пытаясь ком-
пенсировать плавный уход самолета в пикирование, стали 
слишком активно тянуть штурвалы на себя, одновременно 
увеличивая режим работы двигателей. Из-за этого самолет 
мог выйти на так называемые закритические углы атаки, 
потерять скорость и вместо набора высоты рухнуть в море.

Кстати, предположение о несработавших закрылках 
выдвигалось участниками расследования еще до расшиф-
ровки самописца. Сделано это было на основе показаний 

непосредственного очевидца происшествия — сотрудни-
ка береговой охраны ФСБ, сравнившего положение само-
лета в момент касания воды с движущимся на заднем ко-
лесе мотоциклом.

Вчера официальный представитель СКР Светлана Петрен-
ко сообщила, что помимо показаний этого и других очевидцев 
происшедшего в распоряжении следствия имеется и видеоза-
пись, на которой запечатлен весь короткий полет лайнера — от 
взлета до падения. При этом в СКР как содержание видеозаписи, 
так и сведения, полученные экспертами с бортового самописца, 
не комментировали.

Отметим, что, несмотря на данные самописца, следствие 
и эксперты пока не собираются отказываться от других пред-
положений о причинах катастрофы. Так, по данным 

”
Ъ“, у 

специалистов до сих пор в работе остаются версии о возмож-
ном теракте на борту самолета; нарушении его центровки 
при взлете, к которой Ту-154, по словам пилотов, весьма чув-
ствителен. Наконец, проверяются данные и о возможном 
столкновении самолета со стаей чаек. Известно, что в самом 
начале поисковой операции на месте предполагаемого па-
дения самолета было обнаружено большое количество пти-
чьих перьев, плавающих на поверхности воды. В свою оче-
редь, пилоты спасательных вертолетов также жаловались на 
засилье пернатых в воздухе. Окончательно версия ЧП, свя-
занная с птицами, будет подтверждена или отклонена после 
того, как эксперты найдут и изучат двигатели самолета, на ло-
патках которых, возможно, остались биологические следы.

Сергей Машкин, Николай Сергеев

Самописец рассказал о закрылках
с1
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Российская академия наук офи-
циально присоединилась к борь-
бе с ВИЧ: вчера президиум РАН 
принял решение создать комис-
сию ученых по противодейст-
вию эпидемии. Комиссия намере-
на кардинально изменить тактику 
борьбы с ВИЧ: вместо пропаган-
ды семейных ценностей одобрить 
сексуальное просвещение и за-
местительную терапию для на-
ркозависимых, и собирается за-
ручиться согласием президента 
и правительства на такую нова-
цию. Кроме того, академики по-
просят увеличить госфинансиро-
вание на исследования в области 
ВИЧ, «иначе российские ученые 
никогда не догонят западных».

Специальное заседание президиу-
ма РАН открыл академик Вадим Пок-
ровский, руководитель федерального 
центра СПИД. Он коротко рассказал 
коллегам о ситуации в стране и ми-
ре: «В 2016 году в России было выяв-
лено около 100 тыс. новых случаев 
ВИЧ. В Германии за этот же период вы-
явлено 3,2 тыс., в Канаде — 2,5 тыс., 
в США — около 40 тыс.». Сейчас в Рос-
сии официально зарегистрировано бо-
лее миллиона ВИЧ-положительных, 
240 тыс. из них уже умерли. «Мы го-
ворим только о тех, кто знает о своем 
статусе. В реальности у нас до 1,5 млн 
ВИЧ-положительных граждан,— ска-
зал господин Покровский.— И про-
гноз крайне неблагоприятный: в те-
чение пяти лет их число увеличится 
до 2 млн и более». Отвечая на вопро-
сы коллег, ученый объяснил, что Гер-
мании удалось остановить эпидемию 
благодаря грамотной профилактике: 
сексуальному просвещению подрост-
ков, легализации проституции и стро-

гому медицинскому надзору за секс-
работницами, а также введением за-
местительной терапии для наркозави-
симых и программ обмена шприцев.

«У нас в этом смысле качественное 
отставание от других стран, и оно все 
время нарастает,— пожаловался ди-
ректор Института демографии ВШЭ 
Анатолий Вишневский.— Нам нужно 
дать научный ответ тем, кто тормозит 
борьбу с очень опасной болезнью». Го-
сподин Вишневский признался, что 
у него «просто опускаются руки», ког-
да он видит, как чиновники «стесняют-
ся произнести слово 

”
презерватив“».

«Общество в России, от Москвы до 
самых до окраин, не понимает пробле-
мы ВИЧ,— поддержал его эксперт ВОЗ, 
доктор наук Эдуард Карамов.— В СМИ 
постоянно рассказывают страшилки 
то про Эболу, то про вирус Зика. Но 
ведь у нас от Эболы погибло ноль че-
ловек в стране, а от СПИДа — двести 
сорок тысяч могил». Он призвал акаде-
мию включиться в борьбу с эпидеми-
ей и сделать ее научно обоснованной. 
«Надо работать с правительством, с ап-
паратом президента. Они ведь много 
не знают,— сказал ученый.— Как сей-
час в Москве, где мэра убеждают, буд-
то никакой эпидемии в Москве нет 
и нужно пропагандировать семейные 
ценности».

Директор НИИ вакцин и сыворо-
ток академик Виталий Зверев расска-
зал, как еще в 1980-х годах советские 
ученые предупреждали руководство 
СССР, что ВИЧ «через несколько лет 
станет большой проблемой». «И тогда 
у нас в институте работало пять-шесть 
лабораторий, а сейчас нет ни одной. 
Денег на исследование ВИЧ нам ни-
кто не дает,— сказал академик.— Ко-
нечно, в стране все-таки делают ин-

тересные работы по этой теме. Но не-
возможно даже сравнивать тот объ-
ем исследований, который проводит-
ся на Западе и у нас». «Мыши и крысы 
не болеют ВИЧ, поэтому надо работать 
на обезьянах. А одна особь шимпан-
зе стоит $5–10 тыс.», — поддержал его 
кто-то из коллег. «Это наша многолет-
няя ошибка,— согласился Эдуард Ка-
рамов.— Если не вкладываешь деньги 
в свою науку, будешь покупать чужие 
лекарства».

«Академии нужно выходить на пре-
зидента. Кому будут нужны ракеты, 
если у нас через 50 лет не останется на-
селения в стране,— сказал Виталий 
Зверев.— Нужно делать долгосроч-
ную научно обоснованную программу 
по борьбе с ВИЧ, лет на 30–40 хотя бы. 
У нас же не пять лет страна собирается 
существовать».

Вице-президент РАН Владимир 
Стародубов подвел итоги совещания. 
«Академия наук может открыто зая-
вить, что наш опыт борьбы с ВИЧ — 
негативный. И если западные стра-
ны пошли по другому пути и доби-
лись результатов, нам стоит проанали-
зировать их опыт»,— заявил ученый. 
Он признал, что для введения сексу-
ального просвещения, обмена шпри-
цев и заместительной терапии нужно 
«политическое решение». Вице-пре-
зидент академии предложил создать 
в РАН группу, «чтобы донести позицию 
ученых до лиц, принимающих реше-
ния». Президент академии Владимир 
Фортов согласился с инициативой.

Александр Черных

В борьбу с ВИЧ 
добавили научности
РАН предложила новый подход к противодействию инфекции Операторы президентских 

грантов для некоммерческих 
организаций (НКО) подвели 
итоги очередного, последне-
го в этом году конкурса. Гранты 
выделены в том числе на такие 
проекты, как мотоциклетные 
паломничества «Ночных вол-
ков», «погружение подростков 
в казачью среду» и развитие 
«пророссийски настроен-
ного гражданского общест-
ва» в Крыму. При этом движе-
ние «За права человека», центр 
«Мемориал» и некоторые дру-
гие правозащитные организа-
ции грантов не получили.

Крупнейший грант — 12,3 млн 
руб.— выиграла НКО «Открытое 
пространство» на проведение фе-
стиваля детского танца «Светлана» 
(его организует прима-балерина 
Большого театра Светлана Захаро-
ва). Еще 10 млн руб. выделено на 
проведение фестиваля «Золотая 
маска» — премии за лучшие спек-
такли российских театров. А Союз 
журналистов на 7,5 млн руб. прове-
дет «Благотворительный бал прес-
сы» в целях «содействия формиро-
ванию культуры честной и ответ-
ственной журналистики».

Существенная часть грантов 
выделена на патриотические про-
екты. Организация «Русские мо-
тоциклисты», более известная 
как «Ночные волки», получила 
3,1 млн руб. на проект «Славян-
ский мир» — «мотоциклетные 
и автомобильные паломничест-
ва», направленные в том числе на 
«формирование положительного 
имиджа России за рубежом». «Не-
большой секрет, что сегодня идет 
информационная, а порою и ре-
альная война, где цель закулис-
ных 

”
кукловодов“ — православ-

ная вера, христианство и славян-
ский мир, веками не дающие по-
коя заморским деятелям, зада-
ча которых разделить единый на-
род путем войн, интриг, фальси-
фикации истории и ее фактов»,— 
говорится в заявке. Еще 2,5 млн 
руб. выделено на создание в Перм-
ском крае центра казачьего един-
ства. Столько же хуторское каза-
чье общество «Зюзинское» полу-
чило на «погружение подростков 
в казачью среду».

Ассоциация «Добровольная мо-
лодежная дружина» за 5 млн руб. 

займется созданием молодежного 
образовательного проекта «Сеть». 
Себя они описывают как «лидеров 
общественного мнения, разделя-
ющих новый политический курс 
Владимира Путина». Организация 
содействия развитию регионов 
Севера «Великий север» за 3,5 млн 
руб. займется «развитием и укре-
плением в Крыму пророссийски 
настроенного гражданского об-
щества». Такую же сумму выделят 
организации коренных народов 
«Льыоравэтльан» на «позитивное 
освещение традиционного обра-
за жизни и культуры коренных 
малочисленных народов России». 
А движение «Бессмертный полк» 
получит 3 млн руб. на открытие го-
рячей линии, которая будет «про-
тиводействовать политике инфор-
мационной войны, манипулятив-
ным технологиям, нацеленным 
на негативную переоценку собы-
тий и итогов Второй мировой, Ве-
ликой Отечественной войны».

Фонд содействия развитию 
духовно-нравственных ценно-
стей «Память побед» проведет за 
6,5 млн руб. «научное исследова-
ние и полевой экспертный опрос» 
для «продвижения идеологии ев-
разийской интеграции». Научно-
исследовательский центр «Нау-
ка-ХХI» (2,5 млн руб.) будет иссле-
довать «отношение современной 
молодежи к традиционным цен-
ностям российского государства». 
Российский общественный ин-
ститут избирательного права, ко-
торый возглавляет Игорь Борисов, 
за 4,5 млн руб. займется создани-
ем «эффективного механизма об-
щественного контроля».

При этом ряду известных пра-
возащитных организаций было 
отказано в получении гранта. Сре-
ди них — Союз комитетов солдат-
ских матерей России и его реги-
ональные отделения. Проект ор-
ловского совета солдатских мате-
рей, например, был направлен на 
борьбу с «действиями, унижающи-
ми человеческое достоинство, на-
силием и другими нарушениями 
прав» призывников. Не получили 
гранты и два региональных отде-
ления движения «За права челове-
ка» Льва Пономарева: тульская ор-
ганизация хотела заняться «право-
вым просвещением молодежи», 
а калужская — правовой помощью 

беженцам с Украины. Отклонен 
целый ряд заявок правозащитно-
го центра «Мемориал». Центр, на-
помним, был признан «иностран-
ным агентом» и уже дважды ош-
трафован за отсутствие соответст-
вующей маркировки на материа-
лах сайта центра. Среди проектов 
организации — бесплатные юри-
дические консультации для бежен-
цев, лиц без гражданства и трудо-
вых мигрантов, содействие орга-
нам власти в «увековечении па-
мяти жертв политических репрес-
сий» и защита прав молодежи при-
зывного возраста. Не удовлетворе-
на и заявка аналитического цент-
ра «Сова», проект которого был на-
правлен на «противодействие дис-
криминации по признаку отноше-
ния к религии». Директор центра 
Александр Верховский рассказал 

”
Ъ“, что их заявку несколько раз 

возвращали, поэтому точную сум-
му запроса он не помнит. «Кажет-
ся, что-то около 1,5 млн. Последние 
три года нам не удается получить 
господдержку»,— сказал он.

В основном свои заявки пра-
возащитники направляли в дви-
жение «Гражданское достоинст-
во», которое традиционно распре-
деляет гранты на проекты в сфе-
ре «защиты прав и свобод челове-
ка и гражданина». Отвечая на во-
прос 

”
Ъ“, почему известные орга-

низации не получили гранты, ис-
полнительный директор движе-
ния Владимир Сокуренко напом-
нил, что решение принимает спе-
циальная конкурсная комиссия 
из 13 человек, в том числе омбуд-
смен Татьяна Москалькова и депу-
тат-справоросс Галина Хованская. 
По его словам, прежде чем заяв-
ка попадает на стол комиссии, ее 
проверяют лишь на соответствие 
формальным признакам. «В на-
шей комиссии была такая груп-
па — я, Елизавета Глинка, светлая 
память, и Михаил Федотов (глава 
президентского Совета по правам 
человека.— 

”
Ъ“). Мы старались от-

стаивать те организации, которые 
раньше гранты получали. Я голо-
совала, например, за движение Ле-
вы Пономарева. Но комиссия при-
нимала решение большинством 
голосов»,— сообщила 

”
Ъ“ Галина 

Хованская.
Наталья Корченкова,  
Екатерина Гробман

Грантооператоры  
предпочитают патриотическое
Завершено распределение президентских грантов

Институт экономики транспорта 
ВШЭ рекомендовал Минтрансу не 
распространять действие системы 
«Платон» на грузовики массой от 
3,5 тонны до 12 тонн. Соответству-
ющее исследование проведено по 
заказу транспортного ведомства. 
Эксперты пришли к выводу, что по-
добная мера принесет в бюджет не 
так много денег, чтобы компенси-
ровать возможные «социально-по-
литические издержки».

Институт экономики транспорта 
и транспортной политики Высшей 
школы экономики (ВШЭ) представил 
Минтрансу заключение по поводу воз-
можности введения платного проезда 
по федеральным дорогам грузовиков 
максимальной массой 3,5–12 тонн, 
рассказал 

”
Ъ“ директор института Ми-

хаил Блинкин. «Введение такой меры 
признано нецелесообразным по край-
ней мере на ближайший бюджетный 
период»,— пояснил он 

”
Ъ“.

Напомним, с 2015 года в России 
действует система взимания платы 
«Платон», запуск которой сопрово-
ждался массовыми акциями проте-
ста дальнобойщиков. Владельцы гру-
зовиков массой более 12 тонн платят 
1,5 руб. за километр проезда по феде-
ральной трассе. Минтранс хочет под-
нять тариф вдвое, решение будет при-
нимать правительство РФ в начале 
2017 года. Осенью транспортное ве-
домство (от лица ФКУ «Ространсмо-
дернизация») заключило с ВШЭ кон-
тракт на 10,8 млн руб., в рамках кото-

рого ученые должны были изучить 
возможность взимания денег за про-
езд с владельцев малотоннажных гру-
зовиков.

Как пояснил 
”

Ъ“ Михаил Блин-
кин, в отличие от сегмента 12-тонни-
ков, где работают крупные компании, 
в сегменте малотоннажных грузови-
ков (их около 1 млн в России) присут-
ствуют в основном физические лица 
и индивидуальные предпринимате-
ли. «С компаниями хотя бы можно ве-
сти диалог, здесь же администриро-
вать платежи будет сложно, да и пла-
тежная дисциплина наверняка будет 
очень низкой»,— пояснил он. Кроме 
того, объяснил господин Блинкин, си-
стема «Платон» задумывалась в том чи-
сле как способ для сокращения парка 
12-тонных грузовиков в пользу мало-
тоннажных машин. Если для послед-
них ввести плату, перевозчики будут 
больше использовать тяжелые грузо-
вики, а они наносят основной вред до-
рогам. «В лучшем случае при высоком 
тарифе и столь же высокой платежной 
дисциплине мы получили бы цифру 
не более 11 млрд руб. в год, причем по-
рядка половины от этих денег уйдет 
на затраты, связанные с процессом 
внедрения системы, и на сложное ад-
министрирование,— говорит Михаил 
Блинкин.— Это небольшие деньги на 
фоне легко прогнозируемых социаль-
но-политических издержек от введе-
ния платы».

В Минтрансе 
”
Ъ“ подтвердили, что 

«представленная работа (исследова-

ние.— 
”
Ъ“) была принята». При этом 

в ведомстве не говорят, какие реше-
ния на его основе будут приняты.

Глава центрального комитета меж-
регионального профсоюза «Дально-
бойщик» Валерий Войтко сомневает-
ся, что Минтранс введет новые сбо-
ры. «Неэффективность предлагаемой 
меры была понятна всем професси-
оналам и без исследований»,— гово-
рит он. «Грузовиков массой 3,5 тон-
ны на федеральных трассах немного, 
в основном они используются на ко-
ротких дистанциях,— добавляет на-
чальник отдела логистических опе-
раций DPD в России Дмитрий Вое-
водин.— Разница в тарифах на пере-
возку из Москвы в Тверь грузовика-
ми массой 5 тонн и 20 тонн составля-
ет 10–12%. То есть использование ма-
ло- и среднетоннажного транспор-
та на таких расстояниях экономиче-
ски  невыгодно. Поэтому аналог 

”
Пла-

тона“ существенно ударит по пере-
возчикам, использующим такие ма-
шины». Решение ввести плату может 
вызвать недовольство перевозчиков, 
добавляет начальник отдела россий-
ского экспедирования логистиче-
ской компании ДАКСЕР Алексей Чер-
кашин. «Это могло бы привести к ро-
сту стоимости перевозок,— заявил 
он.— Сохранение текущей ситуации 
позволит работать в штатном режиме 
и поддерживать отлаженные схемы 
взаимодействия между перевозчика-
ми и клиентами».

Иван Буранов

«Платону» советуют не мелочиться
Взимание платы с малотоннажных грузовиков  
не принесет желаемого эффекта

Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ) 
начал рассмотрение жалобы  Валентины Лузя-
ниной против РФ, коммуницировав уже вось-
мое за этот год дело о не связанной с боевыми 
действиями гибели призывников в россий-
ской армии. Родители оспаривают выводы вла-
стей о самоубийстве солдат и отсутствие мер 
по предотвращению суицида в военных частях. 
Призывники находятся под полным контролем 
государства, ответственность властей за их 
жизнь и здоровье очевидна, считают эксперты. 
Минюст заявил, что не видит в этих делах сис-
темной проблемы.

ЕСПЧ адресовал правительству РФ жалобу Вален-
тины Лузяниной из Североморска на неэффективное 
расследование причин смерти ее сына, служивше-
го по призыву в военной части Ленинградской обла-
сти. В 2009 году он был найден застреленным в карау-
ле. Возбудить уголовное дело следствие, прокуратура 
и суды отказались, признав по итогам проверки факт 
самоубийства. Экспертиза отпечатков пальцев на ору-
жии и обнаруженных на стене надписей «Кс, я люблю 
тебя», «Семья, прости меня» и «Я не хочу жить» не про-
водилась, опрошенные об уголовной ответственно-
сти за дачу ложных показаний не предупреждались. 
Заявление матери солдата, что он подвергался наси-
лию и вымогательству, было проигнорировано.

Не позже 7 марта 2017 года правительство должно 
сообщить в Страсбург, нарушена ли, по его мнению, 
РФ ст. 2 Конвенции по защите прав человека (право 
на жизнь), которую ЕСПЧ толкует как обязанность 
государства принимать надлежащие меры защиты 
жизни лиц, находящихся под его юрисдикцией. Об 
этом говорится в уведомлении, полученном юриста-
ми правозащитной организации «Солдатские мате-
ри Санкт-Петербурга» Виктором Андреевым и Алек-
сандром Передруком.

ЕСПЧ, по словам юристов, видит проблему в том, 
что случаи дедовщины и смертей (в том числе само-
убийства) зачастую не расследуются, а система пси-
хологической поддержки в воинских частях факти-
чески не способна выявить суицидальные наклон-
ности молодых людей. Только в этом году Страс-
бургский суд коммуницировал еще семь аналогич-
ных жалоб россиян. Пять из них объединены в деле 
«Васильева и другие против РФ» — о самоубийствах 
в 2005–2006 годах четверых солдат срочной службы 
и выпавшего из окна казармы 17-летнего курсанта 
Академии ФСО Алексея Павлова. В деле одного из 
погибших прокуратура выявила дедовщину, винов-
ные были осуждены. Но все уголовные дела по ста-
тьям «Доведение до самоубийства» и «Халатность» 
были прекращены за отсутствием состава преступ-
ления. ЕСПЧ задает властям вопросы, имеются ли 

в России эффективная независимая судебная сис-
тема (обеспечивающая оперативное установление 
фактов, привлечение к ответственности виновных 
и возмещение вреда потерпевшим) и система пре-
дотвращения самоубийств в армии. Минюст на за-
прос 

”
Ъ“ ответил, что позиция властей по этим де-

лам «формируется с учетом мнения компетентных 
госорганов, в том числе Генпрокуратуры и судов», 
но «предоставление комментариев до вынесения 
постановления ЕСПЧ нецелесообразно».

Такие постановления ЕСПЧ уже принимал: в деле 
Валентины Лузяниной судьи ссылаются на решение 
2014 года по жалобе родителей призывника Михаи-
ла Переведенцева. Новобранец был найден повешен-
ным на псарне, куда был откомандирован из артил-
лерийской батареи после угроз отвечавшего за собак 
сержанта отправить его обратно. В процитированных 
ЕСПЧ письмах солдат сообщал родственникам о «де-
довщине»: вымогательствах денег, издевательствах 
и избиениях, приводивших половину его товарищей 
в санчасть с травмами. «Наш командир не может ни-
чего с этим поделать»,— говорилось в письме. Пси-
хологи заключили, что погибший мог совершить са-
моубийство «под влиянием незрелой психики, труд-
ности с адаптацией к новым условиям и склонности 
драматизировать события». Уголовное дело о его ги-
бели было прекращено, родителей потерпевшими 
не признали. ЕСПЧ признал отсутствие надлежащего 
расследования, присудив компенсацию заявителям 
€46,4 тыс. В постановлении были обобщены данные 
докладов европейских и российских правозащитни-
ков, в том числе тогдашнего омбудсмена в РФ Влади-
мира Лукина о злоупотреблениях в армии и отказах 
командования и прокуратуры расследовать многочи-
сленные случаи смерти призывников.

В Минюсте заявили 
”
Ъ“, что это решение ЕСПЧ 

«не поднимает какой-либо системной проблемы». 
Однако господин Передрук считает, что ЕСПЧ в этом 
деле уже создал прецедент, признав, что ответствен-
ность за самоубийство солдата-срочника несут влас-
ти, которые не выполнили обязанность по защите 
его жизни.

«Рассмотрение коммуницированных дел в Страс-
бурге может внести в национальную практику пре-
зумпцию вины военных частей. Призывники, как, 
например, заключенные, находятся под полным 
контролем государства, ответственность властей за 
их жизнь и здоровье очевидна»,— полагает юрист 
правозащитной организации «Сутяжник» Антон 
Бурков. Если ЕСПЧ переложит бремя доказывания 
на власти, поток аналогичных жалоб будет предо-
твращен, уверен он.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург;  
Николай Зубов

Суициды в российской армии 
разберут в Страсбурге
Властям РФ напомнили об ответственности  
за жизнь призывников

Академик РАН Вадим Покровский 
призвал чиновников не стеснять-
ся использовать презервативы 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Премьер-министр Японии  
Синдзо Абэ побывал на Гавай-
ях с поездкой, центральным со-
бытием которой стала его встре-
ча с уходящим президентом США 
Бараком Обамой. Несмотря на 
предстоящую смену админис-
трации в Белом доме, перего-
воры в Гонолулу были призваны 
определить будущее оборонно-
го сотрудничества двух стран, 
подвергшегося испытанию в свя-
зи с неурегулированным вопро-
сом о дальнейшем функциони-
ровании американских военных 
баз на Окинаве — крупнейших 
на Тихом океане. Вчера накану-
не переговоров правительст-
во Японии официально объявило 
о возобновлении строительства 
на Окинаве нового американско-
го аэродрома.

Начавшаяся в понедельник по-
ездка японского премьера Синдзо 
Абэ на Гавайи проходила менее чем 
за месяц до инаугурации избранно-
го президента США Дональда Трам-
па, намеченной на 20 января. Одна-
ко это обстоятельство не преврати-
ло ее всего лишь в ритуальное про-
щание и визит вежливости Синдзо 
Абэ к уходящему президенту США, 
с которым у японского премьера 
сложились тесные личные отноше-
ния, практически не омраченные 
конфликтами.

Двухдневная поездка премьера 
Абэ на Гавайи, задуманная как ответ 
на майский визит в Японию прези-
дента Обамы и его посещение ме-
мориала Хиросимы, приобрела не 
меньшее символическое значение. 
Первым пунктом программы стал 
осмотр японским премьером из-
вестного из учебников порта Перл-
Харбор на острове Оаху и участие го-
сподина Абэ в траурных мероприя-
тиях. 75 лет назад, в декабре 1941 го-
да, в результате совершенной япон-
ской авиацией атаки на военно-
морскую базу США погибли более 
2,4 тыс. американцев.

Отправляясь на Гавайи, Синд-
зо Абэ заявил, что его посещение 
Перл-Харбора призвано «напра-
вить сигнал, устремленный в бу-
дущее, о том, что нельзя повторять 
трагедию войны». В связи с этим 
он назвал свою поездку «историче-
ским визитом», позволившим ли-
дерам Японии и США «вместе посе-
тить Перл-Харбор в знак примире-
ния». «Союз Японии и США — это 

альянс мечты, призванный решать 
различные проблемы нашего ми-
ра»,— добавил премьер, оценивая 
значение двусторонних отноше-
ний и их перспективы.

Впрочем, центральным событи-
ем поездки стала встреча премье-
ра Абэ и президента Обамы в Гоно-
лулу — столице штата Гавайи и род-
ном городе американского лидера. 
Особую интригу переговорам при-
давало включение в их повестку во-
проса об оборонном сотрудничест-
ве Вашингтона и Токио — а также 
заявления высокопоставленных 
представителей двух сторон о том, 
что новое соглашение об условиях 
размещения ВМС США на Окинаве 
может быть подписано еще до ухо-
да Барака Обамы.

«Я рад, что переговорщики дости-
гли соглашения, которое определя-
ет число гражданских служащих во-
оруженных сил США в Японии»,— 
заявил накануне переговоров в Го-
нолулу министр обороны США 
Эштон Картер. По его словам, реа-
лизация договоренностей позволит 
возвратить Окинаве часть земель, 
временно занимаемых американ-
скими военнослужащими в Север-
ном тренировочном районе, а так-
же возобновить приостановленное 
строительство американского воен-
ного аэродрома на Футемме.

Схожее заявление сделал глава 
МИД Японии Фумио Кисида, под-
твердивший достигнутую сторона-
ми договоренность сократить число 
гражданских служащих американ-
ских военных баз на Окинаве, обла-
дающих фактическим иммуните-
том в отношении местного законо-
дательства. «Договоренность позво-
лит предотвратить новые инциден-
ты»,— заявил Фумио Кисида.

Работа над изменением базово-
го соглашения о статусе американ-
ских войск в Японии, подписанно-
го в 1960 году, началась после то-
го, как в мае этого года гражданин 
США, работающий на военной ба-
зе Кадэна (Окинава), был обвинен 
в изнасиловании и убийстве япон-
ской девушки. История вызвала 
громкий резонанс, усиленный тем 
обстоятельством, что японская про-
куратура так и не смогла предъя-
вить обвинения американцу, поль-
зующемуся иммунитетом. Вскоре 
после этого глава Пентагона Эштон 
Картер и тогдашний министр обо-
роны Японии Гэн Накатани догово-

рились пересмотреть соглашение 
1960 года, уменьшив число находя-
щихся на Окинаве американцев, на 
которых распространяются право-
вые привилегии.

• По стратегическому соглашению 
об обороне между США и Японией 
на Окинаве дислоцированы крупней-
шие американские базы на Тихом 
океане. Здесь находится три чет-
верти всех расположенных в Японии 
американских баз. При этом тер-
ритория префектуры Окинава со-
ставляет чуть больше полпроцен-
та площади страны, ее население — 
1,4 млн человек. Самая отдаленная 
из 47 префектур Японии Окинава со-
стоит из 160 островов, растянув-
шихся на тысячу километров. Япо-
ния захватила Окинаву в 1879 го-
ду, но утратила ее после поражения 
во Второй мировой войне. С 1945 го-
да Окинава находилась под контр-
олем США и была возвращена Япо-
нии в 1973 году. В связи с многолет-
ним присутствием контингента 
США, создающего жителям префек-
туры многочисленные проблемы, 
на Окинаве сильны антиамерикан-
ские настроения.
Еще одним подтверждением то-

го, что базы США останутся на Оки-
наве, стало прозвучавшее накануне 
переговоров премьера Абэ и прези-
дента Обамы заявление губернато-
ра Окинавы Такэси Онаги об отказе 
от требования вывести базы за пре-
делы префектуры.

Убежденный противник присут-
ствия США на Окинаве Такэси Она-
га ранее инициировал сворачива-
ние работ по строительству амери-
канского военного аэродрома в пре-
фектуре. Однако принятое на прош-
лой неделе решение Верховного су-
да Японии, признавшего введен-
ный Такэси Онагой запрет незакон-
ным, не оставило губернатору ино-
го выбора, кроме как подчиниться 
решению центральных властей.

Вчера о возобновлении строи-
тельных работ официально объ-
явил генеральный секретарь Ка-
бинета министров Японии Ёсихи-
дэ Суга. Это означает, что к инаугу-
рации избранного президента До-
нальда Трампа, обещавшего пере-
смотреть отношения с азиатскими 
союзниками Вашингтона, продол-
жение оборонного сотрудничества 
с Токио на Окинаве станет свершив-
шимся фактом.

Сергей Строкань

Барак Обама уходит,  
базы на Окинаве остаются
Премьер Японии провел переговоры с президентом США

Уходящий год стал крайне тяже-
лым для Венесуэлы, инфляция 
в которой продолжает бить ре-
корды, а противостояние между 
ветвями власти достигло апогея. 
Противники президента Нико-
ласа Мадуро, хотя и контроли-
руют парламент, так и не смогли 
добиться проведения референ-
дума об отставке главы госу-
дарства, в результате чего рез-
ко ужесточили свою позицию. 
Накануне Нового года они выд-
винули президенту ультиматум, 
без реализации условий которо-
го запланированные на 13 янва-
ря переговоры по национальному 
примирению не состоятся. Про-
должатели дела Уго Чавеса идти 
на уступки не собираются.

Выступая в итоговом выпуске ав-
торской радиопрограммы «Час саль-
сы», президент Николас Мадуро за-
верил: 2017 год в Венесуэле будет «го-
дом экономического роста». При этом 
он призвал сограждан 31 декабря со-
браться на площади Боливара в цент-
ре Каракаса на грандиозное праздно-
вание Нового года с участием звезд ве-
несуэльской и зарубежной эстрады.

Противники чавистов, впрочем, 
говорят о пире во время чумы. За 
год экономическая ситуация в стра-
не, ухудшающаяся с момента обру-
шения цен на нефть, стала катастро-
фической. Самая серьезная пробле-
ма — нехватка товаров первой необ-
ходимости (власти утверждают, что 
причина в саботаже производителей 
и внешних врагов). А по уровню ин-
фляции Венесуэла занимает первое 

место в мире (по прогнозам МВФ, по 
итогам года рост цен составит 720%, а 
в 2017 году — 2200%).

Экономический кризис усугубля-
ется противостоянием между ветвя-
ми власти. Напомним, по итогам вы-
боров 2015 года парламент Венесуэ-
лы перешел под контроль демокра-
тической оппозиции. Вместе с тем 
исполнительная власть и Верховный 
суд по-прежнему контролируются ча-
вистами. Николас Мадуро весь год об-
винял оппозицию в попытках «пар-
ламентского переворота», а депутаты 
в ответ говорили о нарушении норм 
конституции главой государства.

Попытки наладить диалог пред-
принимались несколько раз, однако 
успешными они не были. Мало опти-
мизма и по поводу начала следующе-
го года. На 13 января при посредни-
честве Ватикана запланирован но-
вый раунд переговоров — однако он 
вряд ли состоится. Накануне оппози-
ционеры выдвинули в качестве уль-
тиматума четыре условия: принятие 
экстренных мер по ликвидации де-
фицита продовольствия и лекарств, 
решение вопроса о досрочных выбо-
рах, полное восстановление записан-
ной в конституции роли и значения 
Национальной ассамблеи (парламен-
та), а также освобождение политза-
ключенных. Эти условия, как утвер-
ждают оппозиционеры, были упомя-
нуты госсекретарем Ватикана карди-
налом Пьетро Паролином в письме, 
которое он направил участникам пе-
реговоров 1 декабря. Комментируя 
заявление своих противников, Нико-
лас Мадуро выразил готовность к «ди-

алогу и миру», но требования оппо-
зиции никак не прокомментировал.

«В Венесуэле в этом году не началась 
гражданская война. На этом хорошие 
новости для страны заканчиваются,— 
подводит для 

”
Ъ“ итоги года профес-

сор СПбГУ, латиноамериканист Вик-
тор Хейфец.— Экономических про-
блесков ожидать не приходится — как 
по внутренним причинам, так и в свя-
зи с внешними конъюнктурными фак-
торами. Кроме того, внешняя поддер-
жка Мадуро продолжает сокращаться».

Эксперт отмечает, что «промежу-
точной цели — затягивания проце-
дуры начала импичмента — влас-
ти страны достигли». Если всенарод-
ный референдум по этому вопро-
су и состоится, то уже после 10 янва-
ря 2017 года — дня, когда Николас 
Мадуро преодолеет «экватор» своего 
президентского срока. А это значит, 
что в любом случае досрочных выбо-
ров, проведения которых весь год до-
бивались оппозиционеры, не будет: 
руководство страной просто перей-
дет к нынешнему вице-президенту.

При этом даже если переговоры 
возобновятся, а их участники придут 
к каким-то компромиссам, не факт, 
что принятые решения будут соблю-
даться. «Все может пойти по украин-
ской схеме,— предупреждает Виктор 
Хейфец.— Тогдашний президент Вик-
тор Янукович тоже подписал полити-
ческое соглашение, после чего извест-
ный активист Евромайдана, сотник 
Владимир Парасюк сказал, что согла-
шение не признает. И на этом все за-
кончилось. Точнее, началось».

Павел Тарасенко

Венесуэла разрывается  
между ветвями власти
Соратники и противники Николаса Мадуро  
не могут найти выход из тупика

борьба  
за власть

В Стамбуле начался суд по делу  
предполагаемых участников  
попытки переворота

В Стамбуле вчера прошло первое судебное заседание по делу 29 быв-
ших офицеров турецкой полиции, которые, по данным следствия, при-
частны к попытке военного переворота 15 июля. Как сообщило инфор-
магентство Anadolu, большинство офицеров было арестовано за не-
подчинение приказу президента Турции Реджепа Тайипа Эрдогана 
противостоять путчу и защищать резиденцию главы государства 

в Стамбуле. Кроме того, бывшие полицейские подозреваются в рас-
пространении среди своих коллег и знакомых призывов к аналогично-
му бездействию. Если их вина будет доказана, 21 обвиняемому будет 
грозить пожизненное заключение, а оставшимся восьми — до 15 лет 
тюрьмы. В настоящее время под стражей находятся 24 полицейских, 
четверо были отпущены под залог, а один — в бегах.

В течение полугода в Турции проходили массовые задержания 
и аресты, связанные с попыткой переворота, однако судебные про-
цессы до сих пор велись лишь в небольших провинциальных городах. 
В Стамбуле и Анкаре, где и разворачивались основные события, 
до вчерашнего дня проводились только следственные мероприятия. 
При этом проверки и допросы продолжаются: как сообщило в поне-
дельник Министерство внутренних дел Турции, лишь за прошлую неде-
лю в стране были задержаны 1096 и арестованы 426 подозреваемых 
в связях с движением оппозиционного проповедника Фетхуллаха 
Гюлена (он, как считают власти Турции, был главным вдохновителем 
участников путча). Всего же с 15 июля в Турции было арестовано около 
41 тыс. человек. Кирилл Кривошеев

Накануне Нового года по между-
народным позициям Израиля на-
несен двойной удар, предельно 
обостривший отношения еврей-
ского государства с мировым  
сообществом. Вслед за приня-
тием Совбезом ООН резолюции, 
запрещающей строительство 
еврейских поселений на Запад-
ном берегу реки Иордан, Фран-
ция обнародовала планы прове-
дения в Париже конференции  
по ближневосточному урегули-
рованию, противником которой 
выступает Израиль. В условиях, 
когда связи Израиля с внешним 
миром подвергнуты критическо-
му испытанию, поддержавшая 
антиизраильскую резолюцию 
Москва рассчитывает избежать 
серьезных издержек в отноше-
ниях с еврейским государством, 
при этом сделав решающий шаг 
к восстановлению сотрудниче-
ства с арабским миром, который 
не одобряет российскую поли- 
тику в Сирии.

Один в поле Израиль
Принятая в пятницу Советом Без-
опасности ООН резолюция 2334, за-
прещающая строительство еврей-
ских поселений на палестинских 
территориях, вызвала в Израиле по-
литическую бурю. Столкнувшись с 
неприятием его поселенческой де-
ятельности со стороны всех 15 чле-
нов Совбеза, руководство страны да-
ет понять, что не будет отсиживать-
ся в обороне, а переходит в дипло-
матическое наступление. Его цель 
— заставить оппонентов Израиля 
заплатить за голосование в Совбезе 
максимально высокую цену.

«Израиль — гордая страна, кото-
рая не подставляет вторую щеку, и 
это ответственный, выверенный и 
энергичный ответ, дающий понять 
всем народам мира, что происшед-
шее в ООН для нас неприемлемо»,— 
предупредил премьер Биньямин 
Нетаньяху, выступая на презента-
ции плана развития района Галилея 
в северной части Израиля. Он при-
знал: после голосования в Совбезе 
его страна вынуждена пойти на обо-

стрение с мировым сообществом, 
чтобы отстоять свои позиции.

«Наши отношения с государства-
ми мира не только не пострадают, 
но со временем будут только улуч-
шаться, потому что в мире уважа-
ют сильные государства, способ-
ные постоять за себя, и не уважают 
слабые, заискивающие страны, ко-
торые склоняют головы»,— преду-
предил господин Нетаньяху.

Негодование премьера вылилось 
в распоряжение Министерству ино-
странных дел в течение месяца про-
вести пересмотр отношений с ООН, 
включая «финансирование учре-

ждений организации и присутст-
вие ее представителей в Израиле». 
Кроме того, в МИД для беседы были 
приглашены послы стран—членов 
Совбеза ООН, проголосовавших за 
резолюцию. С послом США в Израи-
ле Дэном Шапиро господин Нетань-
яху побеседовал лично.

Уже после этих встреч со ссыл-
кой на два высокопоставленных 
израильских источника появилась 
информация о том, что премьер Не-
таньяху распорядился заморозить 
рабочие контакты с посольствами 
тех 12 членов Совета Безопасности, 
с которыми у еврейского государст-

ва установлены дипотношения. Из 
двух стран—членов Совбеза — Се-
негала и Новой Зеландии — были 
отозваны израильские послы. При 
этом руководство Израиля отмени-
ло намеченный на январь будуще-
го года визит главы МИД Сенега-
ла и свернуло программы помощи 
этой стране.

Наиболее громким оказался 
скандал в отношениях с Украиной, 
которая вместе с другими членами 
Совбеза поддержала резолюцию 
2334. Первым шагом израильской 
стороны стала отмена планировав-
шегося на этой неделе визита укра-
инского премьера Владимира Грой-
смана в Тель-Авив. В ответ в МИД Ук-
раины был вызван посол Израиля 
Элиав Белоцерковский, которому 
«было высказано разочарование по 
поводу эмоциональной реакции от-
дельных израильских чиновников 
и политиков на результаты голосо-
вания в Нью-Йорке».

По данным газеты The Jerusalem 
Post, премьер Нетаньяху также от-
казался от встречи с британским 
премьером Терезой Мей, которая 
должна была состояться в феврале 
на Всемирном экономическом фо-
руме в Давосе.

Пока единственным мировым 
лидером, открыто вставшим на сто-
рону Израиля, остается избранный 
президент США Дональд Трамп, в 
свойственной ему манере проком-
ментировавший скандал в своем 
микроблоге в Twitter. «Большое по-
ражение Израиля в ООН сделает го-
раздо более трудным достижение 
мира. Однако мы добьемся своего 
в любом случае»,— заявил Дональд 
Трамп, готовящийся к инаугурации 
20 января 2017 года.

В правительстве Биньямина Не-
таньяху настаивают, что принятие 
резолюции 2334 стало возможным 
благодаря личным усилиям прези-
дента США Барака Обамы, дейст-
вия которого израильская сторона 
расценила как предательство. Пе-
ред голосованием Биньямин Нета-
ньяху и Дональд Трамп безуспеш-
но пытались убедить Белый дом в 
необходимости применить при го-

лосовании американское вето, как 
это случалось ранее.

В этой ситуации израильское ру-
ководство дает понять, что о выпол-
нении резолюции Совбеза не может 
быть и речи. Более того, сегодня ко-
митет планирования и строительст-
ва мэрии Иерусалима должен при-
нять решение о строительстве на За-
падном берегу еще 600 домов для ев-
рейских поселенцев.

Франция не для евреев
Принятие Совбезом резолюции 
2334, запрещающей строительство 
еврейских поселений на палестин-
ских территориях, вызвало новые 
попытки реанимировать палести-
но-израильские мирные перегово-
ры, несколько лет назад зашедшие 
в тупик и после этого так и не возоб-
новившиеся.

Комментируя одобренную Сов-
безом ООН резолюцию, глава Пале-
стинской национальной админист-
рации Махмуд Аббас назвал ее «мо-
ральной победой палестинцев» и 
выразил надежду на скорейшее воз-
обновление мирного процесса.

В этой ситуации израильское ру-
ководство получило еще один силь-
ный удар: официальный представи-
тель МИД Франции Ромен Надаль 
вчера подтвердил готовность про-
вести 15 января в Париже междуна-
родную конференцию по ближнево-
сточному урегулированию. По сло-
вам Ромена Надаля, предложенный 
французской стороной формат кон-
ференции предполагает участие в 
ней представителей «70 государств 
и организаций с целью представить 
глобальный пакет инициатив для 
возобновления переговоров между 
Израилем и Палестиной».

Между тем, по мнению опро-
шенных 

”
Ъ“ экспертов, идея париж-

ской конференции вызовет макси-
мально жесткое сопротивление из-
раильского руководства. «Перспек-
тива обсуждения палестино-изра-
ильского конфликта в более широ-
ком формате, чем заседание Совбе-
за ООН, выльется в международное 
осуждение действий израильского 
руководства. Поэтому в Израиле она 

вызовет предсказуемое стойкое не-
приятие»,— пояснил 

”
Ъ“ профессор 

факультета истории, политологии и 
права РГГУ Григорий Косач.

Подтверждением этих слов ста-
ло вчерашнее заявление министра 
обороны Израиля, лидера партии 
«Наш дом — Израиль» Авигдора Ли-
бермана. «Судя по той информации, 
которая доходит до нас, там готовит-
ся фактически современный про-
цесс Дрейфуса (судебное дело 1894 
года офицера французского геншта-
ба, еврея родом из Эльзаса Альфре-
да Дрейфуса, обвиненного в шпи-
онаже в пользу Германии.— 

”
Ъ“). 

Только теперь на скамье подсуди-
мых вместо одного еврея будет весь 
народ Израиля»,— прокомменти-
ровал инициативу Парижа Авигдор 
Либерман. И добавил: «Это не мир-
ная конференция, никаких про-
блем она решить не может, да и не 
собирается. Это самый настоящий 
трибунал против Государства Изра-
иль». В знак протеста против иници-
ативы Парижа он призвал француз-
ских евреев пойти на беспрецедент-
ный шаг — переезжать в Израиль.

Резкое обострение отношений 
Израиля с международным сообще-
ством поставило в весьма непростое 
положение Россию, поддержавшую 
как резолюцию 2334 Совбеза ООН, 
так и идею проведения международ-
ной конференции в Париже.

Впрочем, опрошенные 
”
Ъ“ экс-

перты обращают внимание на то, 
что израильская сторона весьма 
сдержанно реагирует на позицию 
России, судя по всему, не желая обо-
стрения отношений. «Это означает, 
что Москва вполне может избежать 
серьезных издержек в отношени-
ях с еврейским государством,— от-
мечает Григорий Косач.— При этом 
ее недвусмысленная поддержка Па-
лестины может послать арабскому 
миру четкий сигнал о том, что Мо-
сква готова сделать решающий шаг 
к восстановлению и активизации 
сотрудничества с арабским миром, 
не одобряющим российскую поли-
тику в Сирии».

Сергей Строкань,  
Георгий Степанов

Израиль не снес запрета на поселения
На резолюцию Совета безопасности ООН последовал «выверенный и энергичный ответ»
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Крупнейшие израильские поселения:
1. Модиин-Илит (население — 64 тыс. чел. / год основания — 1994)
2. Бейтар-Илит (49 тыс. / 1985)
3. Маале-Адумим (38 тыс. / 1975)
4. Ариэль (19 тыс. / 1978)
5. Гиват-Зеэв (16 тыс. / 1982)

Поселения, разрешенные 
правительством Израиля
(всего — 123) 

Несанкционированные 
поселения (более 100)

млн 
палестинцев

тыс. 
израильтян 

НАСЕЛЕНИЕ ЗАПАДНОГО 
БЕРЕГА РЕКИ ИОРДАН
(включая Восточный Иерусалим)

2,9 

≈600 

30 км
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19403,06 (+6,42)
РТС 1135,79 (+11,14)
FTSE 100* 7068,17 (+4,49)

DAX 30 11472,24 (+22,31)
DJIA** 19955,30 (+21,49)
NASDAQ Composite** 5496,37 (+33,68)

*На 23.12.16.    **На 19:53.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.12.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.12.16
Австралийский доллар 43,7696
Английский фунт 74,7284
Белорусский рубль** 31,2016
Датская крона* 85,5418

Доллар США 60,8587
Евро 63,5730
Индийская рупия*** 89,4909
Казахский тенге*** 18,2367

Канадский доллар 44,9972
Китайский юань* 87,5703
Норвежская крона* 69,9043
СДР 81,5318

Сингапурский доллар 42,0353
Новая турецкая лира 17,3189
Украинская гривна* 23,0963
Шведская крона* 66,0237

Швейцарский франк 59,1780
Японская иена*** 51,9117
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в борьбу с интернет-пиратством 
изучал корреспондент отдела  
медиа и телекоммуникаций

Роман Рожков
Ежегодно Торговое представительст-
во США (USTR) составляет отчет о со-
стоянии рынков интеллектуальной 
собственности в мире, известный 
как Special 301 Report. Не менее тра-
диционно в список рынков, требу-
ющих особого внимания, попадает 
Россия. Не стал исключением и 2016-
й: на этот раз в «пиратский» список во-
шли шесть интернет-ресурсов, кото-
рые, по информации USTR, занима-
ются распространением нелицензи-
онного контента и имеют российское 
происхождение. На сайты из России, 
таким образом, пришлась примерно 
четверть «пиратского» списка, в ко-
торый также попали ресурсы из Бра-
зилии, Китая, Голландии, Украины, 
Швейцарии, Швеции, Франции, Вь-
етнама, Египта и Польши.

Среди упомянутых сайтов — 
файлообменники Rutracker.org и 
Rapidgator.org, книжный сайт Libgen.
io, сервис для скачивания музыки 
Mp3va.com и игровой сайт Myegy.
to. Примечательно, что американ-
ские чиновники включили в список 
Rutracker.org, несмотря на то что на 
территории России он навечно забло-
кирован с ноября 2015 года.

К перечисленным ресурсам USTR 
традиционно добавил и «ВКонтакте», 
описанную как «чрезвычайно попу-
лярная социальная сеть», входящая в 
20 самых посещаемых сайтов мира. 
«ВКонтакте» уже можно назвать дол-
гожителем среди компаний, которые 
правительство США считает «наруши-
телями прав интеллектуальной собст-
венности». В перечне USTR эта соци-
альная сеть с 2011 года, хотя и пыта-
ется добиться исключения из списка.

USTR при этом отдает должное 
«ВКонтакте», отмечая шаги по дости-
жению соглашений с мейджорами и 
эксперименты социальной сети с тех-
нологиями распознавания контента. 
Вдобавок в августе 2016 года после 
двух лет отсутствия в приложение VK 
App для iOS вернулся музыкальный 
раздел, указывают уже в самой «ВКон-
такте». Представители сети рассчиты-
вают, что уж в следующем году амери-
канский регулятор точно оценит уси-
лия компании, поясняя, что часть ме-
роприятий по лицензированию кон-
тента была и анонсирована только в 
конце 2016 года.

В этом году документ отражает за-
метную растерянность USTR в связи 
с «бледными результатами» антипи-
ратских действий, в том числе пред-
принимаемых на самом высоком 
уровне, считает гендиректор агент-
ства InterMedia, в прошлые годы уча-
ствовавшего в подготовке аналити-
ки для отчета, Евгений Сафронов. Он 
отмечает, что отчет очень сдержан-
но упоминает о наказании наруши-
телей. «Ведущий пиратский портал 
The Pirate Bay вернулся в список по-
сле недолгого перерыва и крайне на-
гло продолжает процветать, немец-
кий суд вяло пытается обвинить в пи-
ратстве Uploaded.net, британский суд 
предпринимает безуспешные попыт-
ки закрыть Libgen.io»,— перечисляет 
господин Сафронов. Получается, по-
хвастать борцам с пиратством пока 
действительно нечем.

вчера

PALESORA LTD,

основной акционер аптеч-
ной сети «36,6», в результате за-
вершившегося слияния с аптеч-
ной группой А5 получил более 50% 
в объединенной компании. Об этом 

”Ъ“ сообщил источник в «36,6». 
Из материалов ПАО «Аптечная сеть 
36,6», на базе которого происходи-
ло слияние, следует, что Palesora 
напрямую стало принадлежать 
37,18%, концерну «Россиум» банки-
ра Романа Авдеева — 10,08%. Фонд 
группы Baring Vostok через Douflero 
Holdings Ltd владеет 13,73%. Номи-
нальным держателем доли в 39,01% 
стал Национальный расчетный де-
позитарий. По словам источни-
ка, в пакет депозитария входят ак-
ции Palesora и крупнейшего в ми-
ре аптечного ритейлера Walgreens 
Boots Alliance. Последнему до вы-
пуска допэмиссии в рамках объе-
динения с А5 принадлежало 15% 
акций «36,6». Точное распределе-
ние долей всех акционеров в «36,6» 
не раскрыли. Олег Трутнев

БАНК РОССИИ

опубликовал данные о новой 
структуре своего централь-
ного аппарата. Теперь все зам-
преды, за исключением замести-
телей из надзорного блока, будут 
подчиняться непосредственно гла-
ве ЦБ Эльвире Набиуллиной. «Пря-
мое подчинение заместителей 
председателя руководителю Банка 
России позволит оптимизировать 
систему управления и повысить 
оперативность решения вопросов 
по сферам их компетенции»,— по-
яснили в пресс-службе ЦБ. Также 
изменилась и структура надзор-
ного блока, который курирует пер-
вый зампред Дмитрий Тулин. Он бу-
дет курировать вопросы разработ-
ки и реализации подходов ЦБ в об-
ласти банковского регулирования 
и надзора; меры по снижению сис-
темных банковских рисков и консо-
лидации банковского сектора; раз-
работки и реализации мер по повы-
шению финансовой устойчивости 
банков. Зампред Ольга Полякова 
будет координировать работу де-
партаментов банковского надзора 
и надзора за системно значимыми 
банками, а также главного управ-
ления по ЦФО по вопросам органи-
зации и осуществления надзора. 
Зампред ЦБ Василий Поздышев бу-
дет контролировать работу депар-
тамента банковского регулирова-
ния, службу анализа рисков и глав-
ной инспекции Банка России по во-
просам организации инспекцион-
ной деятельности. «Интерфакс»

ВТБ

раскрыл новых миноритар-
ных акционеров, среди кото-
рых оказался Альфа-банк с до-
лей 1,04% и банк «Санкт-Петер-
бург» с долей 1,26%. Также прои-
зошли изменения миноритарных 
долей у двух других крупных бан-
ков, следует из раскрытия инфор-
мации ВТБ. Банк «Россия» увели-
чил долю в ВТБ с 1,26% до 1,89%, 
а Россельхозбанк сократил с 2,73% 
до 1,41%. Главным акционером ВТБ 
по-прежнему остается государст-
во в лице Росимущества с долей 
в 60,93%, далее следует Государ-
ственный нефтяной фонд Респу-
блики Азербайджан (2,95%) и Credit 
Suisse (2,36%). В целом доля ак-
ционеров-миноритариев умень-
шилась с 29,77% до 28,17% акций. 
 Отдел финансов

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ

одобрило законопроект 
о продлении срока приме-
нения пониженных тарифов 
страховых взносов в Пенси-
онный фонд для IT-компа-
ний, следует из сообщения на сай-
те правительства. Льготный тариф 
на текущем уровне 8% планирует-
ся продлить до 2023 года, в то вре-
мя как по действующему законода-
тельству в 2018 году ставка должна 
была вырасти до 13%, в 2019 году — 
до 20%. Стандартная ставка взно-
сов в ПФР — 22%. «Интерфакс»

правила  
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ВТО мешает обновлять флот
Министерства не смогли согласовать грант на утилизацию судов

Как выяснил 
”
Ъ“, пра-

вительству не удается 
до конца года согласо-
вать проект постановле-
ния по судовому утилиза-
ционному гранту. Вчера 
на совещании в Минпро-
мторге против выступи-
ло Минэкономики, опа-
сающееся, что отдельные 
формулировки вступят 
в противоречие с норма-
ми ВТО. Если споры за-
тянутся, отрасль может 
не успеть освоить проб-
ные 400 млн руб., за-
ложенные в бюджете 
на грант в 2017 году, есть 
риск того, что не будут 
выделены и обещанные 
при успехе эксперимента 
еще 2   млрд руб.

Вчера в Минпромторге со-
стоялось согласительное со-
вещание по проекту поста-
новления правительства, 
вводящего судовой утилиза-
ционный грант. Но проект 
так и не был принят из-за за-
мечаний Минэкономики, со-
общили 

”
Ъ“ два источника, 

присутствовавшие на сове-
щании. В Минпромторге от 
комментариев отказались.

Судовой утилизацион-
ный грант — единовремен-
ная выплата судоходной 
компании при утилизации 
старого флота при условии 

заказа нового судна. Сход-
ные механизмы существуют 
и в других отраслях. Напри-
мер, утильсбор есть в авто-
проме: его ввели на импорт 
в 2012 году для защиты эко-
логии, де-факто на рынке его 
считали компенсацией за 
снижение ввозных пошлин 
после вступления РФ в ВТО 

(затем из-за жалоб импор-
теров его распространили 
на все автоконцерны). В на-
чале года был введен утиль-
сбор на дорожно-строитель-
ную и сельхозтехнику, Мин-
промторг может его распро-
странить на станки, нефтега-
зовое и энергетическое обо-
рудование. Утильпремия, 

аналогичная судовой, обсу-
ждалась и для сдачи старого 
грузового вагона в утиль при 
покупке нового, но введена 
она так и не была.

В случае с судами размер 
гранта составит 15% от стои-
мости нового судна для пас-
сажирских и круизных су-
дов и 10% для остальных. Его 
получают при утилизации 
судов старше 30 лет. Грант 
выдается после закладки 
киля судна, выплаты части 
аванса и представления до-
кументов, подтверждающих 
факт утилизации старого 
судна. По совокупности фак-
торов заказчику будет целе-
сообразно делать заказ на 
российских верфях, поясни-
ли в Российской палате су-
доходства (РПС). В сентябре 
Владимир Путин поручил 
правительству среди прочих 
мер поддержки гражданско-
го судостроения предусмо-
треть субсидирование судо-
строителей для возмещения 
части затрат на покупку но-
вого флота взамен утилизи-
рованного, доклад должны 
подготовить к 15 января.

Возражение Минэконо-
мики касалось содержаще-
гося в тексте положения о 
том, что грант можно бу-
дет использовать исключи-
тельно для постройки суд-

на «на российских верфях». 
По мнению министерства, 
оно может вступить в про-
тиворечие с нормами ВТО, 
рассказали источники 

”
Ъ“. 

В Минэкономики 
”
Ъ“ сооб-

щили, что вопрос о приведе-
нии документа в соответст-
вие с нормами ВТО «прора-
батывается». Управляющий 
партнер коллегии адвока-
тов «Муранов, Черняков и 
партнеры» Александр Мура-
нов говорит, что в данном 
случае нельзя однозначно 
сказать, нарушает или нет 
проект нормы ВТО. «Тут мо-
гут быть разные подходы,— 
поясняет он.— По сути, Рос-
сия дает возможность за счет 
бюджета строить суда дешев-
ле на российских верфях. 
Мне кажется, здесь может 
возникнуть вопрос к тому, 
насколько это нарушает ра-
венство возможностей ино-
странных субъектов, у кото-
рых себестоимость строи-
тельства выше, не является 
ли это искажением конку-
рентных условий и излиш-
ним вмешательством госу-
дарства в торговлю». В ко-
нечном счете, поясняет го-
сподин Муранов, точку ста-
вят органы по разрешению 
споров (суд) ВТО. 
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«Ростех» присматривается к проекту «Газпрома»
Госкорпорация заинтересовалась энергетикой Чечни

По данным 
”
Ъ“, «Ростех», в последние го-

ды активно развивавший строительство 
генерации, претендует на закрепленный 
за «Газпром энергохолдингом» (ГЭХ) проект 
ТЭС в Грозном. Госкорпорация считает, что 
для этой стройки подойдут две из четырех 
турбин, купленные ее «Технопромэкспор-
том» под строительство ТЭС в Тамани. У ГЭХ 
в этом году возникли проблемы с проек-
том в Чечне: стройка резко подорожала 
из-за девальвации рубля. Но пока холдинг 
не готов отказаться от проекта и ждет ре-
шения «Газпрома» о его финансировании.

«Ростех» интересуется возможностью заме-
нить ГЭХ (управляет энергоактивами «Газпрома») 

в проекте строительства ТЭС в Грозном, расска-
зал источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. Речь 

идет о сооружении в Чечне парогазовой установ-
ки (ПГУ) на 360 МВт. В феврале 2015 года прави-
тельство отдало проект ГЭХ, внеся его в список 
договоров на поставку мощности (ДПМ, включа-
ет обязательства по вводу и возврат инвестиций 
от повышенных платежей с энергорынка). Но по-
ка ГЭХ не приступил к проекту.

Об интересе «Ростеха» к проекту в Грозном, де-
лая акцент на поставках оборудования, заявил и 
глава госкорпорации Сергей Чемезов. По его сло-
вам, госкорпорация купила у Siemens четыре га-
зовые турбины, причем две из них — для проек-
та ТЭС в Тамани, а еще две — для станции в Гроз-

ном. «Сейчас принимается решение» о том, кто 
будет строить, отметил господин Чемезов. «Мы 
готовы построить, нам нужна госгарантия, что-
бы получить кредит, там порядка 80 млрд руб. 
на две станции»,— отметил он. Решение долж-
но принять Минэнерго, говорит глава «Ростеха», 
«либо объявят конкурс, либо какую-то из компа-
ний выберут как единственного поставщика». В 
Минэнерго и «Ростехе» от комментариев по судь-
бе ТЭС в Грозном отказались. В ГЭХ заявили, что 
для проекта еще не выбрано оборудование, при 
этом никаких переговоров с «Ростехом» компа-
ния не ведет.

деловые новости  — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Крупный корпоративный клиент 
— «Аэрофлот» — впервые на рос-
сийском рынке приступил к фор-
мированию добровольного пен-
сионного обеспечения своих со-
трудников одновременно в двух 
не связанных с компанией пенси-
онных фондах. В «Аэрофлоте» уве-
рены: конкуренция между НПФ 
вынудит их предоставлять луч-
шие условия негосударственного 
пенсионного обеспечения (НПО) 
для работников компании. Участ-
ники отрасли и эксперты ждут 
ужесточения борьбы между НПФ 
за корпоративных клиентов на 
фоне грядущего запуска досроч-
ного НПО для сотрудников, заня-
тых на вредных производствах.

О поступлении в декабре первых 
платежей в НПФ РГС в рамках софи-
нансирования НПО сотрудников «Аэ-
рофлота» 

”
Ъ“ сообщили несколько не-

зависимых источников, знакомых с 
ситуацией. В самом НПФ РГС подтвер-
дили факт работы с «Аэрофлотом», но 
от комментариев отказались, сослав-
шись на non-disclosure agreement. 
«Для провайдеров НПО в 

”
Аэрофлоте“ 

созданы одинаковые условия. Работ-
ник имеет право заключить договор с 
любым из фондов, основываясь на 
условиях договора и личных предпоч-
тениях»,— сообщили в пресс-службе 
авиакомпании. «Интерес к корпора-
тивной пенсионной программе рас-
тет, работники еще активнее стали 
включаться и уплачивать взносы по 
нашей корпоративной программе с 

”
Аэрофлотом“»,— заявил директор по 

корпоративным программам НПФ 
Сбербанка Олег Мошляк, впрочем, не 
раскрывая числовых параметров.

Исторически оператором корпора-
тивных программ «Аэрофлота» был 
НПФ Сбербанка. Конкурс на формиро-
вание новой пенсионной концепции, 
предусматривающей рост числа участ-
ников НПО с нынешних 30% до 70% со-
трудников компании в течение десяти 
лет, НПФ РГС выиграл еще в мае этого 
года. Помимо НПФ Сбербанка в кон-
курсе участвовал ряд крупных фондов, 
в частности, «ВТБ Пенсионный фонд» и 
«ЛУКОЙЛ-Гарант». «

”
Аэрофлот“ — круп-

нейший корпоративный клиент, кото-
рый на открытом конкурсе отбирал 

провайдера НПО в этом году»,— отме-
чает гендиректор НПФ «ЛУКОЙЛ-Га-
рант» Денис Рудоманенко. По его мне-
нию, необходимость отбора могла 
быть вызвана расширением или суще-
ственной корректировкой параметров 
действующих пенсионных программ. 
По оценке гендиректора Националь-
ного НПФ Светланы Касиной, привле-
чение дополнительного НПФ могло 
быть связано и с запуском новых про-
грамм лояльности для части сотрудни-
ков, например, топ-менеджмента. 
«Весьма вероятно, что группа РГС пре-
доставила и дополнительные опции 
участникам пенсионных программ, 
например, страхование жизни»,— счи-
тает госпожа Касина.

Общую стоимость корпоративной 
пенсионной программы «Аэрофлота» 
не раскрывают ни в самой компании, 
ни в НПФ. Согласно открытым данным 
авиакомпании, при общей численно-
сти сотрудников чуть менее 21 тыс. че-
ловек в программах НПО участвуют 
около 6 тыс. человек. При этом, соглас-
но пенсионной концепции, итоговые 
отчисления «Аэрофлота» в корпоратив-
ные пенсии остаются на усмотрение 
компании. Как прогнозирует управля-
ющий партнер аудиторской компании 
2К Тамара Касьянова, расходы авиа-
компании на пенсионное обеспече-
ние, судя по динамике, вырастут в 2016 
году примерно на 14,5%. «Если доля со-
трудников, вовлеченных в программу 
НПО, не изменилась, то отчисления 

”
Аэрофлота“ и его сотрудников в НПФ 

составят в этом году до 500 млн руб.»,— 
говорит госпожа Касьянова.

Между тем в среднесрочной пер-
спективе отчисления в НПФ могут зна-
чительно вырасти. В Минтруде готовят 
поправки к Налоговому кодексу, пред-
усматривающие льготы по уплате стра-
ховых платежей для работодателей, 
формирующих в НПФ программы для 
занятых на вредных производствах ра-
ботников (подробно о проекте см. 

”
Ъ“ 

от 20 декабря). А большинство сотруд-
ников «Аэрофлота» как раз попадают в 
категорию «досрочников». И участни-
ки отрасли прогнозируют, что с запу-
ском досрочного НПО борьба НПФ за 
корпоративных клиентов усилится.

Павел Аксенов,  
Елизавета Кузнецова

Летная пенсия  
на двоих
НПФ РГС составит  
конкуренцию НПФ Сбербанка  
за сотрудников «Аэрофлота»

В требованиях к содержанию 
 базового стандарта защиты 
прав и интересов потребителей 
финансовых услуг для СРО, объ-
единяющих некредитные фи-
нансовые организации (НФО), 
появится новый регуляторный 
инструмент — контрольная за-
купка. Процедуру должны будут 
разработать и применять сами 
саморегулируемые организа-
ции (СРО). Эксперты считают, 
что это может вызвать сложно-
сти из-за специфики деятель-
ности, неочевидности законо-
дательных полномочий и кон-
фликта интересов.

У саморегулируемых организа-
ций, объединяющих НФО, появится 
новый инструмент контроля за тем, 
как соблюдают права потребителей 
их участники, сообщили в Банке Рос-
сии. Необходимость разработки по-
рядка проведения мероприятий, в 
ходе которых «осуществляются дей-
ствия по созданию ситуации для со-
вершения сделки», определяется 
проектом нормативного акта, регу-
лирующего требования к содержа-
нию базового стандарта защиты прав 
и интересов получателей услуг для 
членов СРО финансового рынка. Как 
сообщили 

”
Ъ“ в ЦБ, документ, касаю-

щийся СРО брокеров и дилеров, бу-
дет опубликован в ближайшие дни.

Фактически речь идет о практике 
контрольной закупки. «Это поможет 
как СРО, так и регулятору увидеть, 
как в действительности их поднад-
зорные продают свои финансовые 
инструменты — адекватно ли рас-
крывают информацию, предлагают 
ли клиенту тот инструмент, который 
на самом деле ему нужен»,— заявила 
заместитель руководителя службы 
по защите прав потребителей финан-
совых услуг и миноритарных акцио-
неров ЦБ Елена Ненахова. Аналогич-
ное требование изложено в норма-
тивном акте, определяющем требо-
вания к базовому стандарту защиты 
потребителя для СРО микрофинансо-
вых организаций. Этот документ уже 
был опубликован, прошел обсужде-
ние с участниками рынка и в течение 
нескольких дней будет направлен в 
Минюст. Однако ряд технических во-
просов остался нерешенным. По сло-
вам заместителя директора СРО 
«МиР» Андрея Паранича, одна из 
сложностей проведения контроль-
ной закупки на микрофинансовом 

рынке заключается в том, что дого-
вор, как правило, распечатывается и 
выдается на руки клиенту только по-
сле одобрения заявки на микрозаем. 
«При этом в кредитной истории чело-
века отражается факт подачи заявки 
на получение займа. С учетом того 
что многие клиенты опасаются да-
вать свои персональные данные ко-
му бы то ни было вообще, найти 
контролеров в такой ситуации будет 
непростой и недешевой задачей»,— 
отмечает он.

В деятельности брокеров и диле-
ров нет специфических препятст-
вий, которые могут помешать орга-
низации контрольных закупок. Как 
считает глава Национальной финан-
совой ассоциации Константин Вол-
ков, финансовые СРО с задачей спра-
вятся, однако их полномочия в рам-
ках законодательства неочевидны. 
«Могут возникнуть сложности с вы-
полнением такой функции, в частно-
сти, есть определенный конфликт 
интересов»,— заявил вице-прези-
дент НП РТС Андрей Салащенко. 
Участники рынка отмечают, что спас-
ти ситуацию поможет обращение к 
профессиональным консалтинго-
вым компаниям. По словам генди-
ректора исследовательской компа-
нии (занимается в том числе и орга-
низацией контрольных закупок) 
Frank Research Group Юрия Грибано-
ва, разработка, подготовка и прове-
дение контрольной закупки может 
занимать от одного до нескольких 
месяцев. «Для проведения контроль-
ной закупки необходимо написать 
сценарий. Провести обучение контр-
олеров, серию тестовых эксперимен-
тов и только потом — контрольную 
процедуру с участием нескольких 
тайных покупателей и оценку ре-
зультата»,— рассказывает он. В итоге 
в зависимости от масштаба проекта 
стоимость может достигать десятки 
миллионов рублей.

Избежать как излишней финансо-
вой нагрузки, так и формального 
подхода к выполнению норматив-
ных требований, по словам господи-
на Салащенко, можно путем созда-
ния централизованной процедуры, 
во главе которой будет стоять регуля-
тор. По информации 

”
Ъ“, в январе 

2017 года состоится несколько рабо-
чих встреч представителей СРО с 
профильными специалистами Банка 
России.

Мария Сарычева

К НФО придут  
тайные покупатели
СРО освоят контрольные закупки

В конфликт торговых компаний 
и международных платежных си-
стем Visa и MasterCard вмешалась 
Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС). Ритейлеры пыта-
ются добиться снижения эквай-
ринговых комиссий от платеж-
ных систем. ФАС проверит обо-
снованность тарифов Visa и 
MasterCard с учетом их домини-
рующего положения на рынке. 
В случае выявления нарушений 
им грозят гигантские штрафы — 
до 10% от выручки.

Вчера ФАС сообщила о получении 
жалобы от Ассоциации торговых ком-
паний и товаропроизводителей элек-
тробытовой и компьютерной техни-
ки (РАТЭК) на Visa и MasterCard. «В за-
явлении содержится указание на на-
личие признаков нарушения антимо-
нопольного законодательства в дейст-
виях платежных систем Visa и Mas-
terCard»,— сообщила замначальника 
управления контроля финансовых 
рынков ФАС Лилия Беляева. По ее 
словам, заявление находится в про-
цессе рассмотрения, по итогам ФАС 
может возбудить дело по факту выяв-
ленных нарушений.

В РАТЭК считают, что Visa и Mas-
terCard злоупотребляют доминирую-
щим положением и устанавливают 
завышенные комиссии при эквай-
ринге (от 0,5% до 2,1% от суммы плате-
жа), что сдерживает рост безналич-
ных платежей. «Самые высокие тари-
фы установлены для ритейлеров, реа-
лизующих непродовольственные то-
вары»,— указано в сообщении РАТЭК.

Непродовольственные ритейлеры 
пытались договориться о снижении 
эквайринговых комиссий с Visa и 
MasterCard еще осенью (см. 

”
Ъ“ от 18 

ноября). Вопрос о необходимости 
снижения комиссий при расчете кар-
тами был поднят на совещании у за-
местителя председателя правительст-
ва Аркадия Дворковича 8 ноября. 
Минфин провел опрос платежных и 
банковских ассоциаций (НПА и АРБ), 
обе предоставили заключение, что 
нет смысла работать над пересмотром 
тарифов. Такое заключение очевидно 
не устроило ритейлеров, после чего 
они и направили жалобу в ФАС.

В Visa не видят нарушений со сво-
ей стороны. «Visa не взимает комис-
сии с торгово-сервисных предприя-
тий и держателей карт за пользование 
услугами своей процессинговой сети, 
торгово-сервисные предприятия вы-

плачивают 
”
торговую уступку“ банку-

эквайеру»,— отмечают там. Но меж-
банковская комиссия устанавливает-
ся платежными системами и состав-
ляет в среднем 70% от финальной сто-
имости торговой уступки, отмечают в 
РАТЭК. В MasterCard не ответили на 
запрос 

”
Ъ“.

Найдет ли ФАС нарушения в дейст-
виях Visa и MasterCard, вопрос спор-
ный. «Тарифы платежных систем яв-
ляются частью правил, которые ут-
верждает ЦБ»,— отмечает исполни-
тельный директор НПА Мария Ми-
хайлова. «Однако тот факт, что тарифы 
платежных систем изучает ЦБ, вовсе 
не означает, что они не противоречат 
антимонопольному законодательст-
ву,— не соглашается партнер юриди-
ческой фирмы Lidings Андрей Зеле-
нин.— ФАС будет смотреть на тарифы 
совсем с другой стороны. Если выяс-
нится, что платежные системы нару-
шали антимонопольное законода-
тельство, им грозят существенные 
штрафы — вплоть до 10% от выручки».

Впрочем, ФАС не последняя над-
ежда ритейлеров. Добиться сниже-
ния комиссий можно через суд, как 
это произошло в США. В 2005 году в 
США 19 крупных торговых ассоциа-
ций и ритейлеров подали в суд на 
Visa, MasterCard и нескольких банков-
эмитентов из-за завышенных эквай-
ринговых комиссий. В июле 2012 го-
да сторонами было достигнуто внесу-
дебное соглашение, по которому опе-
раторы и эмитенты обязались выпла-
тить $6,05 млрд ритейлерам в качест-
ве компенсации, а также временно 
снизить размер межбанковской ко-
миссии с 2% до 0,1%.

Вероника Горячева,  
Евгений Хвостик

Комиссии —  
вне конкуренции
ФАС рассудит ритейлеров и Visa с MasterCard

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

В России отсутствуют какие-либо 
правила, регулирующие принципы 
формирования стоимости эквай-
ринга для международных платеж-
ных систем на территории РФ
— Александр Калинин,
президент «Опоры России»,  
27 декабря 2016 года
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деловые новости

Владелец ОНЭКСИМа Миха-
ил Прохоров, получивший 
со скандалом от своего бывше-
го бизнес-партнера Владими-
ра Потанина акции девелопер-
ской группы ОПИН, отдал этот 
бизнес за долги. Новым вла-
дельцем компании стал кон-
церн «Россиум» банкира Ро-
мана  Авдеева. Он уже готов 
распродать большую часть  
активов ОПИН.

О закрытии сделки по продаже 
группой ОНЭКСИМ Михаила Про-
хорова 90,99% акций ОПИН концер-
ну «Россиум», бенефициаром которо-
го является основной владелец Мос-
ковского кредитного банка (МКБ) Ро-
ман Авдеев, стороны вчера сообщи-
ли официально. Новый собствен-
ник ОПИН получил все проекты, 
включая площадку стадиона «Торпе-
до» и 28 тыс. га. В сообщении концер-
на «Россиум» указано, что по завер-
шении ряда корпоративных проце-
дур он присоединит ОПИН к своей 
девелоперской компании «Инград» 
(портфель составляет 1,5 млн кв. м, 
земельный банк — 180 га). Предва-
рительно Роман Авдеев собирается 
выделить в отдельное направление 
земли сельскохозяйственного на-
значения. В пресс-службе ОПИН 

”
Ъ“ 

сообщили, что общий объем таких 
участков достигает 27 тыс. га, то есть 
фактически весь земельный банк. 

Стороны не раскрывают сумму 
сделки. Господин Авдеев ограничил-
ся заявлением, что ее условия устра-
ивают обоих партнеров, а он хорошо 
знаком с бизнесом ОПИН, так как его 
МКБ — один из кредиторов компа-
нии. Представитель ОНЭКСИМа со-
общил 

”
Ъ“, что сделка носит денеж-

ный характер. «Причем это сущест-
венные средства»,— говорит он. Ак-
ции ОПИН торгуются на Московской 
бирже, ее капитализация вчера со-
ставляла 4,9 млрд руб. Гендиректор 

«Гео девелопмент» Максим Лещев 
оценивает земельный банк ОПИН 
в 10 млрд руб. Опрошенные 

”
Ъ“ де-

велоперы убеждены, что сделка мо-
гла быть частично денежной и состо-
ялась в основном за счет перекрытия 
взаимных обязательств. 

Долг девелопера, как следует из 
его отчетности, к 30 июня 2016 го-
да достиг 18 млрд руб. По ряду обя-
зательств компания нарушила кове-
нанты, они перешли в разряд крат-
косрочных, их общая сумма — бо-
лее 16 млрд руб. На середину 2016 го-
да из всего объема кредитов обеспе-
чены залогами менее чем на 14 млрд 
руб. За тот же период убыток ОПИН 
составлял 228 млн руб. Руководитель 
практики управления рисками «ФБК 
Грант Торнтон» Роман Кенигсберг го-
ворит, что он мог быть еще больше, 
если бы не переоценка иностранной 
валюты, которая принесла доход в 
722 млн руб. 

Источник 
”

Ъ“, знакомый с хо-
дом сделки, утверждает, что Роман 
Авдеев заплатил за ОПИН от 2,5 мл-
рд руб. до 2,9 млрд руб. «РИА Ново-
сти» со ссылкой на свои источники 
сообщает, что эта сумма могла чуть 
превысить 3 млрд руб. «Ликвидных 
активов, для того чтобы быстро рас-
считаться с долгами, у компании 
нет,— отмечает господин Кенигс-
берг.— У нее есть товарно-матери-
альные запасы — квартиры, коттед-
жи, земля, которые можно реализо-

вать более чем за два года (эти запа-
сы оцениваются в 10,2 млрд руб.— 

”
Ъ“)». Инвестиционная недвижи-

мость, которую тоже можно про-
дать, оценивается в 18 млрд руб., из 
них 17,8 млрд руб.— земля. Генди-
ректор Est-a-Tet Кайдо Каарма оце-
нивает планируемые денежные по-
ступления от реализации квартир 
ОПИН в 10,4 млрд руб. Источник, 
близкий к господину Авдееву, ут-
верждает, что банкир в первую оче-
редь начнет распродавать часть ак-
тивов ОПИН. 

ОПИН создана в 2002 году Миха-
илом Прохоровым и его уже быв-
шим партнером Владимиром Пота-
ниным: им принадлежало 30% на 
двоих, остальное было в свободном 
обращении. К июлю 2009 года у них 
было более чем по 40% ОПИН. На ко-
нец 2008 года активы оценивались 
в $3,6 млрд, выручка — в $283 млн. 
Бизнесмены не смогли поделить 
девелоперский бизнес без сканда-
ла. Владимир Потанин считал, что 
ОПИН должна остаться в совмест-
ной собственности, Михаил Прохо-
ров настаивал, что партнер должен 
выкупить его долю за $1,6 млрд. По-
сле развода партнеров господину 
Прохорову удалось сохранить за со-
бой активы ОПИН, а господину Пота-
нину достались земли в Красной По-
ляне, где сейчас функционирует гор-
нолыжный курорт «Роза Хутор». 

Екатерина Геращенко

Михаил Прохоров  
попрощался со стройкой
ОПИН ушла от ОНЭКСИМа 

Чиновники Петербурга пыта-
ются решить вопрос о размеще-
нии нависающих над автодоро-
гами рекламных конструкций. 
Если прежняя версия ГОСТа в на-
ружной рекламе требовала их 
демонтировать, то утвержден-
ные в начале декабря смягчаю-
щие изменения теоретически 
позволяют сохранить такую ре-
кламу до 2020 года. При этом 
до сих пор неизвестно, можно 
ли выставлять эти места на тор-
ги, которые в Петербурге не мо-
гут провести уже три года. В Мо-
скве таких конструкций уже 
не осталось, хотя они сохраня-
ются в Подмосковье.

Несмотря на подписанные в на-
чале декабря премьер-министром 
Дмитрием Медведевым поправки к 
постановлению «Об утверждении пе-
речня национальных стандартов», 
ситуация с размещением наружной 
рекламы в рамках соответствующих 
ГОСТов до сих пор не ясна, следует из 
письма главы комитета по печати Пе-
тербурга Сергея Серезлеева прокуро-
ру города Сергею Литвиненко. Госпо-
дин Серезлеев просит подтвердить 
позицию Смольного, что c учетом 
этого постановления 850 запрещен-
ных ГОСТом конструкций все же мо-
гут быть выставлены на торги для раз-
мещения сроком до 2020 года. Не со-
ответствующие ГОСТу конструкции 
принадлежат компаниям «Реклама-
центр», Russ Outdoor и «Постер».

Вышедшее в начале месяца поста-
новление правительства РФ разре-
шило сохранить такие конструкции 
как минимум до 2020 года. Оно ста-
ло ответом на неоднократные пре-
дупреждения руководства Москвы и 
Петербурга об угрозе обязательности 
ГОСТа для рынка наружной рекла-
мы. При этом с 2020 года безуслов-
ный запрет ГОСТа распространяется 
и на размещенную до 1 марта 2016 го-
да рекламу над проезжей частью и на 
разделительных полосах дорог. Но в 
Петербурге и ряде других городов, 

где власти не смогли до 1 марта про-
вести торги, операторы используют 
конструкции без договоров, что ста-
вит под вопрос их легитимность. Го-
сподин Серезлеев, в частности, ссы-
лается на закон «О рекламе», по ко-
торому «под датой размещения ре-
кламной конструкции следует пони-
мать дату ее фактической установки, 
независимо от наличия действующе-
го договора и разрешения на ее уста-
новку и эксплуатацию». При этом 
операторы оплачивают их фактиче-
ское размещение в бюджет.

Нависающие конструкции оста-
лись и в подмосковных городах, от-
мечает гендиректор «ЭСПАР Анали-
тик» Андрей Березкин. По его сло-
вам, кроме Петербурга и Подмоско-
вья, в остальных регионах нависаю-
щих над дорогой поверхностей по-
чти нет. При этом на Петербург при-
ходится 11% рынка наружной ре-
кламы, и там до сих пор не было тор-
гов, так что вопрос очень актуален, 
подчеркивает он. Всего Смольный 
намерен выставить на торги около 
10 тыс. мест под рекламу, при этом 
вывести ее из исторического цент-
ра, ликвидировав там 2 тыс. щитов. 
Доходы бюджета от наружной ре-
кламы планируются в размере ми-
нимум 1,2 млрд руб. в год.

Первый заместитель руководите-
ля главного управления по инфор-
мполитике Московской области Алек-
сандр Менчук сообщил 

”
Ъ“, что в Под-

московье рекламные конструкции, 
нависающие над дорожной частью, 
«в массовом количестве отсутствуют». 
Власти Москвы отказались от коммен-
тариев; ранее руководитель департа-
мента СМИ и рекламы Москвы Иван 
Шубин говорил, что большая часть 
щитов в городе соответствует ГОСТу.

Дискуссия вокруг ГОСТа в наруж-
ной рекламе разгорелась в 2015 го-
ду. Предыдущая его версия делала не-
законной 90% наружной рекламы в 
стране. МВД выступало за ужесточе-
ние стандарта из соображений без-
опасности дорожного движения. В 

конце 2015 года первый вице-премь-
ер Игорь Шувалов поручил ФАС, МВД 
и Росстандарту совместно с властями 
Москвы, Петербурга и Московской 
области подготовить смягчающие по-
правки к ГОСТу до его обязательного 
введения с 1 марта 2016 года. В итоге 
Росстандарт заменил запрет устанав-
ливать рекламные щиты ближе 5 м от 
проезжей части на более гибкий ва-
риант: коридор безопасности может 
быть сокращен до 0,5 м в зависимости 
от скоростного режима, наличия пе-
рекрестков и развязок. Но подготов-
ленный Минпромторгом проект по-
становления правительства игнори-
ровал поправки Росстандарта и пред-
усматривал замену всех конструк-
ций, нависающих над проезжей ча-
стью, до 1 января 2018 года. С этим не 
согласились Федеральная антимоно-
польная служба и Минэкономики.

Постановление правительства 
фактически определяет переходный 
период, в течение которого возмож-
но эволюционным путем привести 
размещение конструкций в соответ-
ствие с новыми нормами, не уничто-
жив при этом отрасль, считает глава 
петербургского представительства 
Russ Outdoor Владимир Рябовол. Но 
сохранение рекламных конструк-
ций может угрожать безопасности 
дорожного движения, возражает ис-
полнительный секретарь отраслево-
го отделения по рекламе «Деловой 
России» Дмитрий Крючков.

«Вопрос закрыт, компромисс най-
ден, соблюдены интересы рынка и 
регионов, учтена безопасность гра-
ждан»,— заявил представитель се-
кретариата первого вице-премьера 
Игоря Шувалова. «Срок, с которого 
все щиты должны быть установле-
ны по новым правилам, назначен та-
ким образом, чтобы не создавать не-
разберихи и дать возможность рын-
ку подготовиться к изменениям»,— 
сообщил он 

”
Ъ“.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Анна Афанасьева

Над наружной рекламой  
нависла неопределенность
Чиновники просят уточнить вопрос с ГОСТом

В качестве санкций, по словам 
Александра Муранова, государство, 
которое считает себя ущемленным, 
может лишить Россию каких-то тор-
говых преимуществ. 

Как рассказали 
”
Ъ“ в РПС, на со-

вещании были выработаны опти-
мальные формулировки, позволя-
ющие тексту документа не пересе-
каться с нормами ВТО. «Сейчас в ра-
бочем порядке ведомства скорректи-
руют текст, и в конце января его пла-
нируется внести в правительство»,— 
отметили в РПС. В бюджете на 2017 
год на утильсбор выделено 400 млн 
руб. Но, исходя из предельной доли 
гранта в строительстве судна, этой 
суммы хватит лишь на один лайнер 
(стоит около 3 млрд руб). В РПС пола-
гают, что если судовладельцы начнут 
активно утилизировать старый флот 
и размещать заказы на новые суда, 
сумму значительно увеличат. В Объ-
единенной судостроительной кор-

порации считают утильгрант одной 
из ключевых мер господдержки от-
расли наряду с развитием лизинга и 

квотами на добычу биоресурсов (вы-
даются под обязательство заказать 
новые рыболовецкие суда).

Надежда Малышева из PortNews 
опасается, что в 2017 году Минпро-
мторг и отраслевые предприятия не 
успеют освоить средства, предусмо-
тренные на утильгрант. Затянувше-
еся согласование документа и его 
дальнейшее прохождение через ин-
станции может привести к тому, что 
реальные деньги выделят лишь во 
втором полугодии, полагает она. Не-
ясно, успеют ли предприятия подго-
товить необходимый комплект доку-
ментов и получить субсидию до кон-
ца года с учетом того, что порядок по-
лучения гранта еще не отработан, от-
мечает эксперт. Госпожа Малышева 
говорит, что неосвоение средств мо-
жет негативно сказаться и на планах 
по продлению утильгранта: если ме-
ра будет сочтена успешной, в 2018 го-
ду бюджет обещал еще 2 млрд руб.

Анастасия Веденеева,  
Анна Занина, Яна Циноева

ВТО мешает обновлять флот

Но, по данным 
”
Ъ“, правительст-

во хочет тщательного отбора потен-
циальных покупателей, а вариант, 
лоббируемый руководством УВЗ 
(продажа УВЗЛ за 3 млрд руб. с пере-
писыванием долга 23 млрд руб.), Бе-
лый дом не устраивает.

Финансовое положение граждан-
ского дивизиона УВЗ не вызывало 
вопросов до 2014 года, когда доход-
ность вагонов упала из-за их профи-
цита. Весь 2015 год вагоностроители 
простояли, поскольку основные по-
купатели — Первая грузовая компа-
ния Владимира Лисина и Федераль-
ная грузовая компания ОАО РЖД — 
свернули закупки. Продажа ваго-
нов кэптивному оператору УВЗЛ бы-
ла возможна только в ограниченном 
объеме: из-за высокого долга (25 мл-
рд руб. самому УВЗ и около 60 млрд 
руб.— лизингодателям) банки пе-
рестали ее фондировать. УВЗ своев-
ременно исполнял гособоронзаказ 
(поставки танков Т-72Б3 и Т-90, са-
моходных артиллерийских устано-
вок «Мста-С») и успешно вел разра-
ботки новой военной техники (танк 
Т-14 «Армата» и самоходная артилле-
рийская установка «Коалиция»), ут-
верждает источник 

”
Ъ“ в Миноборо-

ны. «Но, когда долгов под несколько 
десятков миллиардов, рассчитывать 

на спасение в виде заказа Миноборо-
ны не приходится — рентабельность 
по нашим контрактам составляет 
3–5%»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“.

Выбираться из ямы спрос на ва-
гоны начал только в этом году. Вы-
ход нормативных актов по поддер-
жке покупателей инновационно-
го подвижного состава (в мае) и ва-
гоностроителей (в июле) загрузил 
УВЗ заказами во второй половине 
года. К осени холдинг договорил-
ся и с металлургами, поднявшими 
за первое полугодие цену на вагон-
ный металлопрокат на 70% и на бро-
ню на 13–22%: до конца года действу-
ет формула цены на металл. На 2017 
год холдинг запланировал поставку 
14,5 тыс. вагонов, что на 45% выше 
плана на 2016 год.

Сергей Чемезов не уточнил, будет 
ли отправлен в отставку гендирек-
тор корпорации Олег Сиенко. Но ряд 
топ-менеджеров предприятий ОПК и 
высокопоставленный сотрудник ап-
парата правительства сообщили 

”
Ъ“, 

что вопрос о замене главы УВЗ «пра-
ктически решен», кадровые переста-
новки произойдут в первом кварта-
ле 2017 года. Источники 

”
Ъ“ говорят, 

что сейчас ведется отбор потенциаль-
ных кандидатов, но в качестве наибо-
лее вероятного сменщика господина 
Сиенко называется заместитель гла-
вы Минпромторга Александр Пота-

пов, курирующий ОПК. Топ-менед-
жеры в отрасли характеризуют его 
как «системного человека» и «анти-
кризисного управленца», способно-
го разобраться с проблемами УВЗ. 
По словам собеседника 

”
Ъ“, близко-

го к администрации президента, вхо-
ждение УВЗ в «Ростех» будет сопрово-
ждаться и изменениями в его совете 
директоров: совет покинет помощ-
ник президента по кадровым вопро-
сам Евгений Школов, который яв-
лялся его председателем с 2011 года.

Основная проблема УВЗ, говорит 
глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров, в том, что, имея возмож-
ность стать первым производителем 
инновационных вагонов (модели 
появились в 2009 году), компания не 
переключилась на них полностью, а 
продолжила выпуск и типовых ваго-
нов. Если бы в 2012–2013 годах УВЗ 
сосредоточился на производстве ин-
новагонов, уже к середине 2014 года 
он стал бы лидером в их производст-
ве, ставки аренды у парка УВЗЛ бы-
ли бы выше примерно на 200 руб. в 
сутки, а дополнительная выручка за 
2013–2015 годы превысила бы 5 мл-
рд руб. Еще одна проблема УВЗ: силь-
ное отставание от основного конку-
рента — ОВК Александра Несиса — 
по числу сервисных центров.

Иван Сафронов,  
Наталья Скорлыгина

Забралвагонзавод
с1

с7

Мощность турбин, закупленных 
«Ростехом»,— по 165 МВт, две такие 
турбины обычно ставятся при со-
оружении ПГУ мощностью около 
450 МВт.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, пояснил, что для начала строи-
тельства в Грозном ГЭХ все еще ждет 
решения профильных департамен-
тов «Газпрома», которые, в частности, 
касаются финансирования проекта. 
Глава ГЭХ Денис Федоров в ноябре 
предполагал, что «Газпром» должен 
определиться «до конца года». Он 
также уточнял, что холдинг предла-
гал поменять технологию ТЭС на «га-
зотурбинный открытый цикл», что 
нужно будет прописать в ДПМ. Топ-
менеджер также пояснил, что проект 
подорожал из-за девальвации: «Мы 
изначально утверждали 25 млрд руб., 
CAPEX вырос до 45  млрд руб.» (цитата 

по «Прайм»). О приостановке работ в 
Грозном и реконфигурации проекта 
господин Федоров говорил еще в мае 
(см. 

”
Ъ“ от 12 мая).

В последние годы «Ростех» прояв-
ляет интерес к строительству генера-
ции, его структура «Технопромэкс-
порт» (ТПЭ) получила проблемные 
из-за западных санкций стройки в 
Крыму (Симферопольская и Севасто-
польская ТЭС), должна строить гене-
рацию в Иране, а также претендова-
ла на проект ТЭС в Тамани, необхо-
димой для стабильного энергоснаб-
жения Крыма (также госкорпорация 
намерена строить мусоросжигаю-
щие ТЭЦ в Подмосковье и Татарии). 
Формально никакого отношения к 
ТЭС в Тамани ТПЭ не имеет, июнь-
ский конкурс Минэнерго по проек-
ту не состоялся из-за отсутствия пре-
тендентов, но оборудование «под Та-
мань» ТПЭ активно закупал (см. 

”
Ъ“ 

от 14 июля). Техническое сходство 

ТЭС в Тамани и Крыму позволяло 
предположить, что часть «таманско-
го» оборудования можно перенапра-
вить в Крым, и, как сообщал 

”
Ъ“ 11 

ноября, Siemens приостановил от-
правку турбин ТПЭ. В сентябре ТПЭ 
выставлял на торги «таманские» тур-
бины с начальной ценой €166,7 млн, 
оборудование продано не было.

Наталья Порохова из АКРА отме-
чает, что из-за девальвации рубля и 
удорожания кредитов проекты ДПМ 
стали слишком дорогими, особен-
но в части импортного оборудова-
ния, но у большинства генкомпа-
ний основное оборудование заку-
плено достаточно давно и на них это 
не повлияло. Проект в Грозном, по-
лагает эксперт, было бы легче реали-
зовать, если получить льготную став-
ку по кредитам.

Наталья Скорлыгина,  
Владимир Дзагуто,  
Анастасия Веденеева

«Ростех» присматривается  
к проекту «Газпрома»
с7

При этом если в 2015 году потре-
бление печатных СМИ снизилось 
на 17%, то в 2016-м падение соста-
вило уже 24%. На 16% меньше стали 
читать печатные книги, тогда как в 
2015 году снижение составляло 9%. 
Потребление телевидения умень-
шилось на 8%, радио — на 4%. Для 
телевидения снижение состави-
ло семь минут в день, при этом ре-
спонденты стали меньше смотреть 
ТВ только в рабочие дни. Просмотр 
телевидения чаще происходит 
спонтанно: только 25% респонден-
тов заранее планируют, какую про-
грамму хотят смотреть.

Из числа опрошенных Deloitte 
респондентов 50% покупают печат-
ные СМИ, около 25% предпочита-
ют бесплатные издания. Пример-

но 10% подписались на газеты или 
журналы, еще 17% опрошенных чи-
тают СМИ, которые покупают их 
друзья или родственники. Впро-
чем, среди тех, кто покупает печат-
ные СМИ, только 30% делают это ре-
гулярно.

Индекс доверия к рекламе у рос-
сиян остался отрицательным — ми-
нус 7% (рассчитывается как разница 
между теми, кто доверяет и не дове-
ряет рекламе). Наиболее негативно 
респонденты относятся к теле- и ра-
диорекламе, где индекс достиг ми-
нус 16% и минус 17% соответствен-
но. А вот к рекламе в печатных СМИ 
и на наружных носителях потреби-
тели относятся скорее положитель-
но (индексы 3% и 9% соответствен-
но). В целом наиболее лояльной ау-
диторией стали молодые люди 16–
19 лет (индекс 0%) и женщины (ми-

нус 2%). Наименее лояльно к рекла-
ме относятся люди старше 60 лет. 
Кроме недоверия потребители от-
мечают и низкий уровень полезно-
сти рекламы. При этом наиболее 
полезной оказалась реклама на те-
левидении (7%), а индекс полезно-
сти рекламы в интернете в 2016 го-
ду резко упал: с 15% до 5%.

Именно интернету россияне 
больше всего доверяют как источ-
нику информации. Правда, этот 
уровень снижается: так, в 2015 году 
индекс доверия к новостным, ана-
литическим и официальным сай-
там в интернете составлял 40%, а 
в 2016-м — 35%. Доверие к телеви-
дению упало с 29% до 28%, к радио 
осталось на прежнем уровне — 2%, 
к газетам — выросло с 2% до 3%, к 
журналам — с 0% до 1%.

Елизавета Макарова

Медиа не сходят с экранов
с1

ЦИТАТА

`Мы предупреждали Росрыбо-
ловство, Минсельхоз, что готовы 
все построить, но если к нам 
 сразу придут заказчики и попро-
сят 120 судов, мы это сделать 
не сможем
— Алексей Рахманов,
президент Объединенной  
судостроительной корпорации,  
об инвестиционных квотах для рыбаков, 
вызвавших рост заказов  
на рыболовные суда,  
в интервью ”Ъ“ 23 декабря
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Гендиректором Фонда защиты прав граждан—участников долевого строительства 
может быть назначена Елена Николаева, возглавляющая Национальное агентство 
малоэтажного и коттеджного строительства. Это следует из текста решения наблю-
дательного совета АИЖК. Как пояснил ”Ъ“ представитель Минстроя, набсовет реко-
мендовал кандидатуру госпожи Николаевой, окончательное решение примет совет 
фонда в начале 2017 года. Госпожа Николаева пояснила ”Ъ“, что знает о возможно-
сти своего назначения, но отказалась от подробных комментариев. Постановление 
о создании фонда утверждено 7 декабря в рамках исполнения июньских поручений 
президента. Процесс координирует Минстрой. Александра Мерцалова
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Производитель лекарств Astra-
Zeneca две недели назад объ-
явил, что уже в первом кварта-
ле 2017 года может заключить 
в России специальный инвес-
тиционный контракт на десять 
лет. В рамках проекта компания 
вложит более 1 млрд руб. в ло-
кализацию выпуска препара-
тов. Исполнительный директор 
AstraZeneca ПАСКАЛЬ СОРИО 
рассказал в интервью ”Ъ“, на 
что обращает внимание концерн 
при планировании инвестиций 
на российском рынке, о будущих 
партнерах из Сколково, влиянии 
Brexit на бизнес и пользе, кото-
рую принес переезд штаб-квар-
тиры в Кембридж. 

— В октябре на заседании Кон-
сультативного совета по ино-
странным инвестициям (КСИИ) 
под председательством премь-
ер-министра РФ Дмитрия Мед-
ведева вы делали выступление 
от фармацевтической отрасли. О 
чем оно было?
— Основной темой моей речи стал 
инструмент специального инвести-
ционного контракта. Мы полагаем, 
это потенциально интересный ме-
ханизм для стимулирования ино-
странных инвестиций в Россию. Мы 
обратили внимание членов прави-
тельства на важные вопросы, каса-
ющиеся локального производства, 
обозначили интерес представите-
лей индустрии в отношении заклю-
чения долгосрочных контрактов. И 
самое важное — подчеркнули необ-
ходимость внедрения дополнитель-
ных мер поддержки, таких как про-
цесс ускоренной регистрации для 
препаратов, производимых инвесто-
рами локально. Например, в Китае, 
Японии и в других странах сейчас 
правительства ищут способы уско-
рить процесс регистрации новых 
препаратов, поэтому мы предложи-
ли, чтобы те лекарства, которые про-
изводятся в России, также могли про-
ходить ускоренную регистрацию.
— В какие сроки может быть реа-
лизован ваш специальный инвес-
тконтракт? 
— AstraZeneca — одна из первых 
фармкомпаний, которая работает 
над подписанием такого контрак-
та. Мы предполагаем осуществлять 
полный производственный цикл, 
то есть не только упаковывать, но и 
производить готовую лекарствен-
ную форму. Собираемся начать с че-
тырех новых препаратов: двух онко-
логических, а также препаратов для 
лечения сахарного диабета и сердеч-
но-сосудистых заболеваний. Это пер-
вый шаг, затем мы планируем лока-
лизовывать еще несколько. Сроки 
зависят от того, насколько быстро 
условия специнвестконтракта будут 
согласованы. Кроме того, некоторые 
новые препараты пока еще не полу-
чили регистрационного удостовере-
ния. Мы ожидаем, что если одновре-
менно госорганы упростят проце-
дуру регистрации и экспертизы, то 
препараты могут быть локализова-
ны и будут производиться по полно-
му циклу уже через два года.
— Когда ваше предприятие в Ка-
лужской области выйдет на пол-
ный цикл? Какой объем произве-
денной в России продукции будет 
местного производства?
— Если мы посмотрим на портфель 
препаратов AstraZeneca, то уви-
дим, что большая часть продукции 
уже упаковывается локально. Сей-
час соотношение локальной упа-
ковки и импортируемых нами пре-
паратов — 82% и 18% соответствен-
но. Если смотреть только на пол-
ный цикл, то в краткосрочной пер-
спективе будет не такой большой 
процент, поскольку это новые пре-
параты и мы только выпускаем их 
на рынок. Но с течением времени, 
надеюсь, около 30–40% всех препа-
ратов, продаваемых в России, бу-
дет производиться здесь по полно-
му циклу. Вместе с тем наши инве-
стиции в России не ограничивают-
ся только локализацией производ-
ства: мы планируем инвестировать 

в научно-исследовательские проек-
ты, проводим локальные клиниче-
ские исследования. Уже сейчас мы 
рассматриваем возможности парт-
нерства с компаниями—резидента-
ми Сколково с точки зрения потен-
циально интересных для разработ-
ки молекул.
— В какой форме будет это парт-
нерство? О каких препаратах? О 
каких компаниях идет речь?
— Пока могу лишь сказать, что мы 
встречались с представителями 
трех компаний из Сколково, они 
рассказывали о трех потенциаль-
но интересных нам молекулах, все 
они — в области онкологии. Пре-
жде всего, необходимо оценить по-
тенциал этих молекул. С точки зре-
ния партнерства в целом и формы 
партнерства в частности говорить 
еще слишком рано. Может быть, это 
будут совместные предприятия или 
какая-то другая форма партнерства. 
Возможно, мы будем вместе лицен-
зировать эти продукты для других 
стран мира. Одним из направлений 
деятельности Сколково в сфере он-
кологии является поиск и финан-
сирование инновационных рос-
сийских проектов в области созда-
ния диагностических тест-систем, 
в том числе для молекулярной ди-
агностики онкологических заболе-
ваний. Ряд из этих проектов, пред-
ложенных, например, компаниями 
«Тестген» и «Номотех», интересны 
AstraZeneca с точки зрения разви-
тия программы по совершенство-

ванию молекулярно-генетической 
диагностики в РФ, которая прово-
дится Российским обществом кли-
нической онкологии при поддер-
жке нашей компании.
— Есть ли у вас какой-то прогноз 
по тому, какое место в будущем 
Россия будет занимать в вашем 
глобальном обороте?
— В этом году в России рост, по дан-
ным за девять месяцев, составля-
ет 13%. Рынок растет, и при этом 
AstraZeneca растет в России значи-
тельно выше рынка. Если говорить 
о месте в обороте глобальной ком-
пании, то на данный момент — это 
менее 2%, при этом я думаю, что про-
цент наверняка вырастет. Все зави-
сит от работы локальной команды 
(Улыбается.). 
— В России на государственном 
уровне обсуждается большое чи-
сло различных инициатив в сфе-
ре здравоохранения. Одна из них 
— введение параллельного им-
порта. Как вы относитесь к этому? 
— Прежде всего, необходимо ста-
вить как приоритет интересы па-
циентов и качество препаратов, су-
ществующих на рынке. Это очень 
важно. В течение многих лет я ви-
дел препараты, которые ввозились 
параллельным импортом в Европу, 
и их качество оставляло желать луч-
шего. Высокое качество препаратов 
должно быть гарантированным. С 
другой стороны, в случае введения 
параллельного импорта локальное 
производство может стать не таким 

привлекательным для инвесторов, 
которые несут ответственность за 
качество препаратов.
— Среди обсуждаемых инициа-
тив есть также идея принудитель-
ного лицензирования оригиналь-
ных препаратов…
— Мы убеждены, что право на ин-
теллектуальную собственность име-
ет важное значение для инвесторов. 
В ситуации принудительного лицен-
зирования у компаний не будет сти-
мула для инвестиций и внедрения 
инноваций. Я полагаю, это относит-
ся и к российским компаниям, кото-
рые разрабатывают новые препара-
ты. Они должны быть уверены, что 
их права на интеллектуальную собст-
венность и патенты будут соблюдать-
ся. И нас заверили, что права на ин-
теллектуальную собственность в Рос-
сии будут защищены. Если какая-ни-
будь компания будет отказываться от 
необходимого снижения цен, то пра-
вительство будет на это реагировать. 
— Вам даны были некие гарантии? 
— Это не гарантии, скорее, увере-
ния. Они были даны высокопостав-
ленными членами правительства, 
которые заверили нас в том, что Рос-
сия — страна, которая уважает пра-
во на интеллектуальную собствен-
ность. Но, конечно, компаниям нуж-
но при этом устанавливать цены на 
свою продукцию ответственно. В 
России мы верим, что наши интел-
лектуальные права будут защищать-
ся, что можно инвестировать в ло-
кальное производство, и наш про-
дукт будет защищен.
— Отношения между Россией и 
Западом продолжают оставаться 
напряженными. Приходилось ли 
компании в последние несколь-
ко лет отказываться от каких-ли-
бо инвестиций в Россию из-за по-
литических рисков? 
— Уверен, что некоторые компа-
нии решили не инвестировать в Рос-
сию как раз из-за политической си-
туации. Но что касается AstraZeneca, 
мы ориентируемся на долгосрочную 
перспективу. Думаю, стратегия рабо-
ты в каждой стране должна оставать-
ся последовательной: если вы уже 
начали работать и инвестировать в 
страну, потом вышли, потом опять 
зашли — ничего не получится. Биз-
нес должен быть стабильным.
— Согласно вашей отчетности, 
рост выручки в России произо-
шел за счет сильных показате-
лей продаж препаратов для лече-
ния сердечно-сосудистых заболе-
ваний и заболеваний обмена ве-
ществ. Это связано со специаль-
ным фокусом на эти препараты 
или объясняется общим ростом 
числа пациентов с такими забо-
леваниями? 
— В России, как и в других странах, 
увеличилась продолжительность 
жизни, при этом люди больше едят 
и меньше занимаются спортом. Это 
приводит к стремительному росту 
числа сердечно-сосудистых заболе-
ваний и повышению уровня забо-
леваемости сахарным диабетом во 
многих странах мира. Например, 
в США еще 15 лет назад было око-
ло 15 млн больных диабетом, сей-
час их 29 млн. По прогнозам, через 
15 лет количество пациентов увели-
чится еще в два раза. И тенденция 
такая же везде — и в Китае, и здесь, 
в России. 
— Недавно AstraZeneca согласи-
лась заплатить штраф в $5,5 млн 
за дачу взяток чиновникам от 
здравоохранения в России и Ки-
тае. В сообщении Комиссии по 
ценным бумагам и рынкам США 
было сказано, что компания не 
признавала, но и не отрицала 
факта совершения нарушений. 

Сейчас вы могли бы сказать, как 
в реальности обстояли дела? 
— Здесь надо отметить несколь-
ко моментов: во-первых, описан-
ное поведение имело место в 2005–
2010 годах. Во-вторых, комиссия об-
виняет AstraZeneca именно в веде-
нии неточной отчетности и неадек-
ватных мерах контроля над соблюде-
нием норм. Я пришел в компанию в 
2013 году. Могу сказать, что в послед-
ние три-четыре года мы значительно 
усилили программы в сфере компла-
енс. Сегодня у нас свыше 220 сотруд-
ников, которые работают над этим. 
Мы приняли все необходимые ме-
ры, и наши процессы соответствуют 
нормам и правилам этичного пове-
дения, мы не осуществляем никаких 
неправильных действий. 
— Понес ли кто-то наказание из 
сотрудников, замешанных в этих 
историях в России и в Китае?
— Я знаю, что в те времена кто-то был 
уволен в результате этой истории. 
Процесс разбирательства продолжал-
ся после того, как эти сотрудники уш-
ли, и в процессе появлялись новые 
данные. Сейчас он закончился. 
— Глава российской Федераль-
ной антимонопольной службы 
Игорь Артемьев в этом году гово-
рил, что в высоких ценах на ле-
карства в России виноваты в том 
числе участники так называемой 
big pharma. Считаете ли вы такие 
претензии обоснованными? 
— Не могу комментировать за все 
компании. После ослабления рубля 
цены в России стали ниже, чем в Ев-
ропе и США. После падения курса 
британского фунта в Великобрита-
нии цена получилась ниже, чем в дру-
гих странах Европы. Это во многом 
зависит от колебаний курса валют.
— Раз уж вы упомянули фунт, то 
спрошу, как на AstraZeneca, чья 
штаб-квартира находится в Вели-
кобритании, повлияет Brexit? 
— Сложно сказать сейчас, как это по-
влияет. Но мы обсуждали с прави-
тельством Великобритании то, что 
важно для нас. Например, сохранить 
возможность нанимать на работу в 
Британии лучших ученых, будь то 
ученые из Франции, Швеции, Рос-
сии — откуда угодно. Нам нужно 
привозить хороших ученых в Вели-
кобританию без дополнительных 
проблем. Также мы сказали, что не-
обходимо продолжать инвестиро-
вать в науку, в университеты. Это бу-
дущее. Ранее Европа инвестировала 
в британскую науку, а теперь она мо-
жет сократить инвестиции, соответ-
ственно, Великобритания должна 
будет инвестировать сама. Мы также 
обсуждали процедуру одобрения но-
вых препаратов. Раньше была одна 
регистрация по всей Европе. И если 
Великобритания отделится, мы все 
же хотели бы сохранить единый про-
цесс или обеспечить взаимную реги-
страцию. Кроме того, мы хотели бы, 
чтобы движение продукта было бес-
препятственным, как и раньше.
— Денежные потери от Brexit вы 
уже посчитали? 
— Некоторые компании, конечно, 
могут потерять прибыль. Но, пола-
гаю, для нас эффект от Brexit будет 
минимальным, потому что отчет-
ность компании в долларах. Доходы 
от продаж могут сократиться из-за 
падения фунта, но у нас также много 
затрат в Великобритании: на произ-
водство, исследования и разработки. 
Поэтому затраты тоже сократились 
вследствие падения фунта. А затрат 
на данный момент у нас в Великоб-
ритании больше, чем продаж, так 
что для нашей прибыли это хорошо.
— Для крупных фармацевтиче-
ских компаний болезненным 
моментом является истечение 

сроков их патентов и последую-
щий вывод на рынок дженери-
ков. Как много теряет ваша ком-
пания от этого? 
— Да, это очень болезненно, но так 
работает инновационная фармацев-
тическая отрасль. Мы наблюдаем не-
гативный эффект от истечения дей-
ствия патента на препарат Crestor в 
США в этом году (препарат для лече-
ния и профилактики атеросклеро-
за.— 

”
Ъ“), и там же от истечения па-

тента в 2015 году на Nexium (лечение 
заболеваний желудочно-кишечного 
тракта.— 

”
Ъ“). Так что только в США 

мы потеряли очень крупные суммы: 
миллионы долларов. При этом мы 
видим рост на 6% за девять месяцев 
этого года в отношении новых про-
дуктов в фокусных терапевтических 
областях и зрелых брендов на разви-
вающихся рынках. 
— В какой сфере здравоохране-
ния компания сейчас уделяет 
больше внимания в плане созда-
ния новых инновационных пре-
паратов, помимо, может, онко-
логии, про которую мы уже го-
ворили?
— Мы инвестируем в создание пре-
паратов в сфере онкологии, сердеч-
но-сосудистых заболеваний и забо-
леваний обмена веществ, в том чи-
сле сахарного диабета, а также ре-
спираторных, воспалительных и ау-
тоиммунных заболеваний. Но самые 
большие инвестиции у нас в онколо-
гию — 50% инвестиций в сфере R&D 
идет именно туда. 
— Раз такое большое внимание 
вы уделяете онкологии, может, у 
вас есть прогноз, когда фарминду-
стрии удастся победить рак? Воз-
можно ли это в этом веке? 
— Я думаю, что шанс есть. Как мини-
мум в ближайшие 15–20 лет какие-
то типы рака можно будет либо вы-
лечить, либо перевести в разряд хро-
нических заболеваний. Приведу не-
сколько примеров. Существует осо-
бый тип рака молочной железы — 
HER2-позитивный рак молочной же-
лезы, он наблюдается у 15–20% жен-
щин с этим заболеванием. Еще 15–
20 лет назад, если у пациенток был 
HER2-позитивный рак молочной же-
лезы — а это очень агрессивный тип 
рака,— шанс умереть у них был вы-
ше, чем от обычного рака молочной 
железы. А сейчас с появлением сов-
ременных методов лечения, шанс 
выживания пациенток с HER2-по-
зитивным раком молочной железы 
значительно выше. Еще один при-
мер. Пять лет назад, если у пациента 
была диагностирована распростра-
ненная меланома (злокачественная 
опухоль кожи.— 

”
Ъ“), то не было во-

проса, выживет или не выживет па-
циент. Вопрос был, сколько прожи-
вет. И обычно, к сожалению, этот 
срок составлял 6–12 месяцев. Сей-
час в лечении этого вида злокачест-
венных опухолей наблюдается зна-
чительный прогресс. Хотя надо при-
знать, что некоторые виды рака, на-
пример рак поджелудочной железы, 
по-прежнему очень сложно лечить.
— После того как штаб-кварти-
ра компании переехала в Кемб-
ридж, это помогло ей как-то по-
высить эффективность в плане 
разработок?
— Да, помогло. Еще рано демонстри-
ровать новые препараты, но я уже 
вижу первые улучшения с точки зре-
ния разработки препаратов. Благода-
ря переезду в Кембридж к нам присо-
единилось много талантливых уче-
ных, мы стали тесно сотрудничать 
не только с учеными, но и с препода-
вателями университета.
— Много ли ученых из России? 
— Есть несколько. Я надеюсь, что мы 
привлечем еще большее количество 
российских ученых. Кембридж по-
зволяет нам привлекать ученых из 
многих стран, которые, наверное, не 
стали бы с нами сотрудничать, если 
бы мы работали где-то еще, а не там. 
Потому что если вы ученый — вы хо-
тите заниматься именно фундамен-
тальной наукой. А где еще можно за-
ниматься этим? Возможно, в Бостоне 
и в Сан-Франциско, но Кембридж и 
Оксфорд — самые привлекательные 
места для работы в сфере науки. Уче-
ные приезжают, потому что там вы-
сокий уровень научных достиже-
ний. Они знают, что могут работать 
с высококлассными специалистами. 
— Как вообще меняется объем ин-
вестиций компании в R&D? 
— Инвестиции в R&D сейчас состав-
ляют свыше $5,6 млрд. Еще в 2012 
году было менее $4 млрд. То есть за 
три-четыре года мы увеличили на-
ши инвестиции на 50%. Это значи-
тельное увеличение, которое свя-
зано в том числе с инвестициями в 
страны БРИКС. В Китае мы в два раза 
увеличили свое присутствие, инве-
стировали в Россию и в другие стра-
ны. В следующем году мы бы хотели, 
чтобы бюджет R&D оставался на том 
же уровне. 

Интервью взял Олег Трутнев

«Нас заверили, что права на интеллектуальную 
собственность будут защищены»
CEO AstraZeneca Паскаль Сорио об инвестициях в России

C O M P A N Y  P R O F I L E A S T R A Z E N E C A  P L C

Основана в 1913 году в Швеции как фармацевтическая компания Astra AB. Зани-
малась исследованием, разработкой, выпуском и продажей фармацевтических 
препаратов, предназначенных преимущественно для четырех областей медици-
ны: гастроэнтерологии, кардиологии, пульмонологии и анестезиологии. В 1934 
году вышла на внешние рынки Финляндии и Латвии. В 1993 году в России откры-
лись представительства Astra AB и британской компании Zeneka. 6 апреля 1999 
года в результате слияния компаний образована AstraZeneca plc. Штаб-квартира 
находится в Великобритании. Представлена более чем в 100 странах мира. 20 ок-
тября 2015 года в Калужской области компанией открыт фармацевтический завод 
полного цикла. Общее число сотрудников — 61,5 тыс. (из них в России — 1,4 тыс. 
человек). Помимо вышеперечисленных областей специализируется на препара-
тах, предназначенных для лечения сосудистых патологий, онкологии, невроло-
гии, инфекционных болезней. Выручка за три квартала 2016 года, согласно отче-
ту компании, составила $17,4 млрд, чистая прибыль — $1 млрд. Продажи за три 
квартала 2016 года — $16,1 млрд. Капитализация — $68,8 млрд.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П А С К А Л Ь  К Л О Д  Р О Л А Н Д  С О Р И О

Родился 23 мая 1959 года во Франции. Изучал ветеринарную медицину в Альфор-
ской национальной ветеринарной школе, получил степень MBA в крупнейшей евро-
пейской бизнес-школе HEC Paris.

С 1986 года работал во второй крупнейшей фармацевтической компании 
Франции Roussel, был финансовым контролером по Азиатско-Тихоокеанскому 
региону, менеджером по продажам в офисе в Новой Зеландии, генеральным ме-
неджером в отделении в Австралии, региональным вице-президентом по Ази-
атско-Тихоокеанскому региону в Японии. С 2000 по 2006 год работал в амери-
канской фармацевтической компании Aventis, был главой отдела маркетинга, 
главным операционным директором. С 2006 года трудился в швейцарской фар-
мацевтической компании Roche начальником по стратегическому маркетингу 
и коммерческим операциям, гендиректором подконтрольной Roche американ-
ской компании Genetech, гендиректором Roche. C 2012 года — гендиректор био-
фармацевтической компании AstraZeneca. Женат, двое детей.

Если вы уже начали рабо-
тать и инвестировать 
в страну, потом  вышли, 
потом опять зашли — 
 ничего не получится. Бизнес 
должен быть стабильным

В России, как и в других 
странах, увеличилась 
 продолжительность  
жизни, при этом люди 
больше едят и меньше  
занимаются спортом

Как минимум в ближайшие 
15–20 лет какие-то  
типы рака можно будет 
либо вылечить,  
либо перевести в разряд  
хронических заболеваний
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культура

В первую неделю нового года в прокат 
выйдет боевик «Кредо убийцы», сня-
тый по мотивам серии игр «Assassin’s 
Creed». Майкл Фассбендер играет в кар-
тине сразу двух персонажей — убийцу, 
приговоренного к смертной казни в на-
стоящем времени, и воина-ассасина, 
охраняющего яблоко Эдема во време-
на Инквизиции. Обладательница «Ос-
кара» Марион Котийяр снялась в роли 
Софии — ученого-специалиста, управ-
ляющего технологией «Анимус», ко-
торая пробуждает генетическую па-
мять. С  МАЙКЛОМ ФАССБЕНДЕРОМ 
и  МАРИОН КОТИЙЯР поговорила ЕЛЕНА 
КРАВЦУН.

Майкл Фассбендер: 
использование разных эпох — 
это просто красиво
— Майкл, если бы вам действительно 
в реальной жизни пришлось выбирать, 
кем бы вы были — ассасином, тамплие-
ром или инквизитором? Что вам кровь 
подсказывает?
— Мне кажется, я бы выбрал быть ассаси-
ном. Тамплиеры мне очень импонируют 
в плане ориентира на науку и порядок, но 
они по сути рабовладельцы, и это, конечно, 
меня отталкивает. Для меня очень важно по-
нимать, что свобода выбора доступна абсо-
лютно всем.
— В этом проекте вы выступаете также 
как продюсер. Что заставило вас пове-
рить в «Кредо убийцы»?
— Первое, на что я обратил внимание,— это 
линия генетической памяти, которая хра-
нится в ДНК, с помощью чего можем узнать 
и испытать на себе опыт наших предков, 
заложенный в наших ДНК, который пере-
давался через века. Эта мысль мне показа-
лась просто феноменальной. То чувство, ко-
торое люди описывают как инстинкт, ше-
стое чувство или чутье,— я действительно 
в это верю. Ну и сама идея в целом меня за-
цепила. Мой герой с помощью технологий 
отправляется в средневековую Испанию 
и использует опыт своего дальнего предка, 
члена тайного общества ассасинов Агилара 
де Нерхи. Мне интересна сама технология, 

раскрывающая генетическую память,— 
этакая генетическая машина времени.

Противостояние двух миров — тамплие-
ров и ассасинов — очень захватывает. В ми-
ре тамплиеров, в котором верят в эволюцию 
человека с помощью науки, человеческие 
жизни имеют разную ценность — гибель од-
них принимается как должное во имя спасе-
ния других. С другой стороны, в мире брат-
ства ассасинов, кредо которых «оставаясь во 
тьме, служить свету», защищают человече-
ское право на свободу выбора. Первыми ас-
сасинами были Адам и Ева, которые исполь-
зовали свое право на свободу выбора, чтобы 
сорвать яблоко в райском саду,— это, на мой 
взгляд, очень интересный поворот в сюжете, 
новая интерпретация старой и всем знако-
мой истории. Я подумал, что все эти линии 
очень хорошо сработают в фильме, а исполь-
зование разных эпох — это просто визуаль-
но красиво и интересно для зрителя.
— Вы работали с режиссером Джасти-
ном Курзелем на съемочной площадке 
«Макбета». Это вы привели Джастина 
в «Кредо убийцы»?

— Да, я почувствовал, что у него действи-
тельно очень особый талант. Я ему расска-
зал, что занимаюсь этим фильмом, и спро-
сил, будет ли ему интересно поработать над 
ним в качестве режиссера. Он тут же вдохно-
вился этой идеей, сразу же встретился с на-
шей командой, и все пришли к мнению, что 
он идеально подходит для этой работы.
— В «Макбете» помимо Курзеля была еще 
и Марион Котийяр, которая также пере-
кочевала в ваш новый проект. Почему 
в «Кредо убийцы» нет ярко прорисован-
ной любовной линии?
— Мы просто подумали, что, если мы доба-
вим туда любовную линию, она там будет 
просто для видимости, для самого факта на-
личия. Просто чтобы была. Мы не хотели 
форсировать никакие отношения, для нас 
было очень важно представить зрителю са-
мостоятельных женских персонажей, кото-
рым были бы не нужны мужчины для рас-
крытия персонажа. Мы хотели, чтобы у них 
были свои цели и своя жизнь. Ни персонаж 
Арианы Лабед, ни персонаж Марион Ко-
тийяр не требуют любовной линии, чтобы 

завершить свое путешествие в этом филь-
ме. Любовная линия очень часто присутст-
вует в фильмах, и это зачастую такое кли-
ше. (С горечью в голосе.) Если бы в фильме она 
была так уж необходима, мы бы, безуслов-
но, сделали это.
— Вы сами хотели бы оказаться в 1492 го-
ду, как ваш герой?
— Возможно, на день или два. Но современ-
ный уровень санитарии мне нравится зна-
чительно больше. (Смеется.)
— Майкл, расскажите о трюках в «Кре-
до убийцы». Какую часть выполнили 
вы сами? Например, паркур — страшно 
было?
— Местами, конечно, приходилось быть 
очень собранным, некоторые моменты бы-
ли весьма нервными, как, например, пры-
жок на бетонный пол. К тебе, конечно, при-
цеплены тросы, но ты все равно беспоко-
ишься, успеют ли тебя поймать до того, как 
ты рухнешь со всей силы на бетон. Первый 
прыжок всегда очень нервный. В 95% всех 
драк я участвовал сам. Драки, кстати, ста-
вил Бен Кук, который занимался постанов-
кой трюков в серии бондианы «Скайфолл». 
Однако я не делал «прыжок веры» (leap of 
fate) и некоторые другие прыжки, это дела-
ли профессионалы. Для выполнения этого 
головокружительного трюка мы пригласи-
ли паркуриста и каскадера Дэмиена Уотер-
са, который смог осуществить свободное па-
дение с 38 метров.

Марион Койтияр: никто 
не признавался мне в том,  
что он тамплиер
— Ваша героиня София в фильме иссле-
дует генетическую память. А вы верите 
в то, что у вас могла бы быть прошлая 
жизнь и не одна?
— На самом деле есть разница между прош-
лыми жизнями и опытом предков в на-
ших генах. Многие могут не верить в прош-
лые жизни, но отрицать то, что мы име-
ем огромную родословную, невозможно. 
В фильме мы как раз говорим о возможно-
сти посетить наших предков, увидеть их 
жизнь, а не о своих собственных прошлых 
жизнях.

— В фильме ваша героиня разделяет 
идеи своего отца (Джереми Айронс), 
подчиняется ему. Вам близко такое 
 понимание семьи, такие семейные цен-
ности?
— Дело в том, что у них одна цель, но моти-
вы, как мне кажется, у них разные. Он рабо-
тает на старейшин тамплиеров, ее цели го-
раздо более широкие. Ее истинная цель — 
сделать человечество лучше, избавить мир 
от насилия. И она делает это не ради призна-
ния или власти, в то время как он, очевидно, 
работает только лишь ради власти. У них со-
вершенно разные ожидания от того, чем они 
занимаются.
— Встречались ли вам тамплиеры в ре-
альной жизни? Ведь некоторые люди до 
сих пор верят, что тайные организации 
ордена до сих пор существуют…
— Возможно, но я об этом не знаю. Никто 
не признавался мне в том, что он тамплиер. 
(Смеется.)
— Какой из Майкла Фассбендера партнер 
на съемочной площадке?
— Мы дважды работали вместе, и это бы-
ли очень разные проекты. Первый проект 
был «Макбет», и у нас была возможность по-
работать вместе еще до того, как мы нача-
ли съемки, мы имели возможность подго-
товиться к основной работе. И эта подготов-
ка длилась чуть больше месяца. Это было 
действительно потрясающе — видеть, как 
он ищет нужный образ, видеть его иссле-
дования персонажа с таким глубоким по-
гружением. Я чувствовала себя очень счаст-
ливой, что у меня была возможность ви-
деть работу такого великолепного актера 
над таким сложным персонажем. Майкл — 
очень страстный и пылкий актер, он не бо-
ится рисковать, и я это очень уважаю в нем. 
Мысль о том, что я буду работать с ним сно-
ва, меня очень обрадовала, особенно учи-
тывая то, что проект был совершенно дру-
гого плана. В работе над «Кредо убийцы» 
Майкл был очень креативен, так как он вы-
ступал здесь не только как актер, но и как 
продюсер.

полная версия 
kommersant.ru/11857

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Противостояние тамплиеров и ассасинов очень захватывает»
Марион Котийяр и Майкл Фассбендер о «Кредо убийцы»
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Чемпионат России проводится по системе «осень-
весна» уже в пятый раз, но впервые лидером на 
зимний перерыв ушел московский «Спартак». 
Его вице-президент НАИЛЬ ИЗМАЙЛОВ в интер-
вью корреспонденту ”Ъ“ ЕВГЕНИЮ ФЕДЯКОВУ 
рассказал, что представляет собой бизнес-струк-
тура клуба, объяснил, как руководство красно-бе-
лых относится к нынешнему положению коман-
ды в турнирной таблице и отразилась ли оно уже 
на доходной части клубного бюджета.

— После 17 туров чемпионата «Спартак» лидирует, 
опережая на пять очков ближайшего преследова-
теля — «Зенит». Такое положение дел для руковод-
ства клуба стало неожиданным?
— Нет, для нас это не сюрприз. Это вписывается в стра-
тегический план развития клуба. Согласно клубной 
стратегии в прошлом сезоне, нам надо было попасть 
в первую четверку. Наша цель в нынешнем чемпиона-
те — место не ниже третьего, а в следующем сезоне мы 
будем ставить перед собой самую высокую задачу — 
выиграть золото. Хотя, конечно, будет замечательно, 
если это удастся уже ближайшей весной.

Поймите правильно, в идеале для нас «Спартак» 
всегда должен быть первым. Однако в какой-то момент 
мы, пытаясь определить направление развития клуба, 
пришли к выводу, что пятое и шестые места, которые 
команда занимала на протяжении последних трех се-
зонов,— это объективный показатель. В то же время, по 
нашему глубокому убеждению, гораздо лучше двигать-
ся вперед шаг за шагом, чем выиграть чемпионат и сно-
ва откатиться в середину турнирной таблицы. Подоб-
ных примеров можно привести немало в Европе, бы-
ли они и в российском футболе. Мы же хотим не только 
оказаться наверху, но и закрепиться там.
— Вероятно, такая постановка вопроса положи-
тельно влияет на футболистов, которые, по край-
ней мере сейчас, освобождаются от излишнего 
психологического давления?
— Не только на футболистов, но и на других людей, ра-
ботающих в клубе. Элементарные законы ведения биз-
неса говорят о том, что для решения определенных за-
дач каждый человек должен иметь возможность рас-
считать свои ресурсы. Когда же цель изначально невы-
полнима и ты знаешь об этом, то приходится работать 
впустую. В подобной ситуации даже квалифицирован-
ный специалист начинает сомневаться в своей компе-
тенции и перестает качественно выполнять свои обя-
занности.
— Насколько серьезное усиление состава планиру-
ется в зимнее межсезонье?
— За это направление отвечает генеральный директор 
клуба Сергей Родионов. Все понимают: усиление дей-
ствительно необходимо, и на эти цели выделен опре-
деленный бюджет. Надеемся, что к концу сборов мы бу-
дем иметь полное представление по поводу состава ко-
манды. При этом не стоит забывать, что зимнее транс-
ферное окно всегда тяжелое. Громкие трансферы, как 
правило, происходят летом. Тем не менее наш селекци-
онный департамент ведет постоянную работу по усиле-
нию нескольких позиций, учитывая в первую очередь 
мнение главного тренера Массимо Карреры.
— Что представляет система управления «Спарта-
ком»? И можно ли его в этом смысле сравнивать 
с европейскими грандами?

— Сравнивать вряд ли имеет смысл, потому что систе-
мы управления везде разные. Если же говорить кон-
кретно о «Спартаке», то у нас есть два больших блока, 
которые работают в режиме постоянного взаимодей-
ствия. Спортивный блок возглавляет генеральный ди-
ректор Сергей Родионов. Спортивные достижения, 
контракты с игроками, работа с тренерским и меди-
цинским штабом — зона его ответственности. Второй 
блок — экономический. Я отвечаю за пополнение бюд-
жета клуба, объекты инфраструктуры, работу с болель-
щиками, билетную программу и так далее.
— Отражается ли уже на доходной части клуба ны-
нешнее лидерство в чемпионате или об этом гово-
рить пока рано?
— Безусловно, отражается. Это очевидно хотя бы пото-
му, что средняя посещаемость домашней арены состав-
ляет более 31 тыс. человек. Такого показателя нет ни 
у кого в России. Более того, на выездных матчах наблю-
дается аналогичная картина: там, где играет «Спартак», 
люди охотнее идут на стадион. По последним оценкам, 
которые недавно делала компания Nielsen, у нас в Рос-
сии около 20 млн болельщиков. Кроме того, наши мат-
чи имеют наиболее высокие телевизионные рейтинги. 
В общем, «Спартак» — это большой общероссийский 
бренд, поэтому, возможно, мои следующие слова кому-
то покажутся крамольными, но наша победа в чемпи-
онате на данный момент экономически была бы вы-
годна всему российскому футболу. Ведь она еще боль-
ше подняла бы интерес к нему среди болельщиков, что 
очень актуально в преддверии чемпионата мира.
— Из чего формируются доходы клуба?
— Как и везде — из продажи прав на телетрансляции, 
продажи рекламных прав, доходов от проведения мат-
чей, мерчандайзинга и трансферов. Хотя трансферная 

часть бюджета обычно подсчитывается отдельно. В Ев-
ропе доходы от телеправ в среднем составляют 25–30% 
от общей суммы — это как раз если не учитывать транс-
феры. А у нас в России — менее 3%.
— На «Спартак» влияет финансовый fair play, кото-
рый был введен в 2011 году Союзом европейских 
футбольных ассоциаций?
— С помощью этого правила UEFA стимулирует клу-
бы к максимальному извлечению доходов. Однако это 
возможно не везде. Например, во Франции существу-
ют проблемы, аналогичные российским. Поэтому мы 
в Российской футбольной премьер-лиге хотели бы про-
вести совместную встречу с UEFA, чтобы обсудить на-
ши возможности и финансовые инструменты.
Чтобы у нас не было сомнений по поводу соответствия 
«Спартака» правилу fair play, мы в клубе проводим соб-
ственный аудит, заключив договор с одной из тех ком-
паний, которые имеют соответствующую аккредита-
цию UEFA. После того как мы получили от нее отчет, 
нам стало легче принимать определенные решения.
— Что представляет собой бизнес-структура, кото-
рая выстраивается вокруг клуба?
— Прежде всего надо понимать, что «Спартак» — это 
частный футбольный клуб. Поэтому перед нами сто-
ит задача зарабатывать, чтобы компенсировать расхо-
ды акционера и стремиться к меньшей зависимости 
от его состояния. В перспективе мы намерены выйти 
на IPO и привлекать деньги от продажи акций, сущест-
вуют планы по расширению инфраструктуры и офис-
ной сети, причем не только в российских регионах, но 
и за границей — например, в Китае и в Америке. Но на 
данный момент своими главными источниками дохо-
дов мы считаем объекты недвижимости девелоперско-
го проекта «Город на реке Тушино-2018», который ре-
ализуется на площади 224 га (застройщик проекта — 
ООО «Стадион 

”
Спартак“», управляющая компания — 

АО «Тушино 2018».— 
”
Ъ“).

— Когда он может заработать на полную мощ-
ность?
— Планировалось запустить проект полностью в 2022 
году, но, возможно, этот срок немного сдвинется. 
Все необходимые документы на строительство у нас 
есть, но мы исходим из потребностей рынка. Напри-
мер, в перспективе мы будем располагать примерно 
300 тыс. кв. м офисных площадей. Однако понятно, 
что инвестировать в деловой центр сейчас нецелесо-
образно, поскольку в Москве сейчас подобные пло-
щади загружены всего на 20%. Нет смысла выходить 
с большими предложениями и на рынок торговых 
площадей.
— А как обстоит дело с продажей жилья?
— Мы планируем построить почти 1 млн кв. м жилья 
двух ценовых категорий — комфорт- и бизнес-класса. 
И продажи первых очередей строительства идут непло-
хими темпами.
— Покупатели, видимо, в основном болельщики 
«Спартака»?
— Часто это люди, вообще не имеющие никакого по-
нятия о футболе. Кстати, футбольная арена и весь спор-
тивный кластер с самого начала задумывались как 
центр притяжения всего района.
— Не секрет, что многие люди, которые живут око-
ло недавно построенной «Арены ЦСКА», жалуют-
ся на поведение болельщиков в дни матчей. Как 
в этом смысле дело будет обстоять у вас?

— Согласно нашему проекту застройки территории, 
спортивная, коммерческая и жилая зоны проекта раз-
делены. Логистика района выстроена так, что от метро 
людские потоки двигаются только в сторону стадио-
на. До жилых кварталов далеко, и мы уверены, что не-
гативной реакции будущим жителям «Города на реке» 
удастся избежать. Кстати, для них существует специаль-
ная программа лояльности — мы приглашаем людей 
на футбольные матчи, чтобы они прониклись атмосфе-
рой и поняли, что как на стадионе, так и неподалеку от 
«Открытие Арены» абсолютно безопасно.
— В спортивный кластер входит база футбольно-
го клуба. Когда «Спартак» сможет переехать туда из 
Тарасовки?
— Не ранее чем через два года, поскольку сейчас мы пе-
редаем ее участникам Кубка конфедераций и чемпио-
ната мира. Участники этих турниров, кстати, уже выби-
рают для себя базы. Например, к нам в Тарасовку при-
езжали представители сборной США, Австралии, Пор-
тугалии, Японии и других команд. Все они остались до-
вольны увиденным.
— Клуб сможет выручить за сдачу в аренду сразу 
двух баз какую-то серьезную сумму?
— Базу около «Открытие Арены» мы передаем бесплат-
но, она заявлена как тренировочная площадка для ко-
манд—участниц Кубка конфедераций и чемпиона-
та мира. А что касается Тарасовки, то мы в данный мо-
мент обсуждаем условия передачи в аренду с предста-
вителями FIFA.
— Рядом с футбольным стадионом планируется 
строительство малой арены. Что она будет собой 
представлять?
— Комплекс, рассчитанный на 12 тыс. зрительских 
мест для проведения соревнований по футболу, волей-
болу, баскетболу, теннису, гимнастике, боксу, а также 
выставочных и концертных мероприятий. Мы пони-
маем, что в случае необходимости проект зала можно 
будет изменить и добавить, например, лед для хоккея. 
В Москве сейчас дефицит таких многофункциональ-
ных площадок. Мы видим это по количеству обраще-
ний, поступающих от организаторов различного рода 
мероприятий по поводу бронирования дат для меро-
приятий на будущие периоды на еще не построенной 
малой арене.
— Реально ли в России при нынешнем уровне 
жизни и покупательной способности населения 
в принципе иметь прибыльный футбольный клуб?
— Если смотреть на «Спартак» как на большой проект 
с участием девелоперской составляющей, то он просто 
обязан быть доходным. Таким же путем, кстати, идут 
многие зарубежные клубы. Например, лондонский 
«Арсенал». Он осуществляет проект Highbury, анало-
гичный нашему.

Как бы то ни было, у нас каждый борется за выжи-
вание самостоятельно. Тем не менее недавно топ-клу-
бы — «Спартак», «Зенит», ЦСКА, «Локомотив» и «Красно-
дар», то есть те, кто действительно заинтересован в раз-
витии футбольного бизнеса,— создали правление Рос-
сийской футбольной премьер-лиги. С помощью этого 
органа мы бы хотели влиять на решения премьер-ли-
ги так, чтобы эффективнее двигаться в правильном на-
правлении.

полная версия 
kommersant.ru/11856

ФУТБОЛ

«Победа 
”
Спартака“ была бы выгодна всему российскому футболу»

Вице-президент «Спартака» Наиль Измайлов об экономике и маркетинге клуба
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